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¡TANTOS AÑOS ESPERANDO .. .! 

M~eres otomí~ durante una manifestación en el 1'1llacio de la Corregidora, para demandar atención a la5 comunidades del municipio de 
Amealco. •_(Fotos de Je5ús Ontiveros) · · 

Crisis, anl!ustia, esperanza ... el ciclo mexicano del sielo XX 
,•.r. 

Vivir en · el país de 
la eterna crisis 

Desde por lo menos 1,76, la crisis 
-una palabra, 'uua_situación-- se 
ha enseñoreado del país. ¿Acaso _la 
crisis se ha convertido, ya, en un 
estado de vida? 
Traselestallidodela devaluación 

de nuestra moneda frente al dólar, 
el presidente Ernesto Zedillo pro
clamó que en 19951os mexicanos 
"nos maravillaríamos" de la 
esplendorosa recuperación econó
mica en que ya estábamos a punto 
deentrar .. Pero resulta que Zedillo 

nos acaba de desengañar y "el año 
de la recuperación" ya no será éste, 
sino el que viene. 
- Crisis, angustia, esperanza ... es el 
ciclo· que ha vivido el país durante 
toda esta centuria. Crisis, angustia 
y esperanza, y otra vez crisis y ~u-

Primer Informe 

Virtual Presiden t 
Carlos Dorantes González 

gustia ... es el ciclo mexicano del 
siglo~. 

- ¿Qué dijeron en sus tomas de 
posesión -o informes los anteceso
A"es de Zedillo? 

Ahí están las palabras de los pre
sidentes Pascual Ortiz Rubio, 
Lázaro Cárdenas, Manuel '~vila 

1Camacho, Miguel Alemán, Adolfo 
Ruiz Cortines, Adolfo -López; 
Mateos, Gustavo Díaz Ordaz, Luis -
Echeverría, José López Portillo, 
Miguel de la Madrid; .. 

Institucionalizar al 
PRD, el .reto 

Es la hora de pasar de 
la grí"lla a la política 

HABLAN JoAQUÍN CóRDOVA 

R.J:v AS Y p ABLO- GoNZÁLEZ

LoYOLA PÉREZ 

,---- ---------- --

Obispo coadjutor de San 
Cristóbal de las Casas 

Chiapas tiene recursos_ 
abundantes pero están 
mal repartidos~ dice 

Raul Vera López 

Por Flavio Lazos 

Rodolfo Loyola 

93 de cada 1 00 
catedráticos del 

ITESM-CQ, 
con maestría o 

-doctorado 
'--------------- -----

La reforma política 
. local precederá a 
la nacional: PAN 

HUGO GUTIÉRREZ VEGA 

Me voy acercando, 
como los elefantes, 
ál lugar de origen 

En su camino de retorno de 
Atenas a Querétaro, nos esáibe 

desde su nueva estación: el 
consulado general de México 

en Puerto Rico 
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Comunidad 
+Se Feliz 

Eduardo M endoza 
Zaragoza . 

A lnnaMendoza Estrada, 
en oca~ión de su titulación 

en Psicología 

¡ Despi ert.a! 
Mira la luna, las estrellas; 
miraciSol, 
mira a Dios. 

Eleva tus ojos al cerro santo 
y empieza a escalar. 
Camina, sube .. . 
Sintonízatc con Dios. 

Desde _ahí observa 
l.as maravillas del ciclo 
y de la tierra , 
y emprendo el vuelo del águila. 

No ceses de buscar 
para encontrar. 
Haz que tus ojos 
iluminen cadaamaQecer. 

/\línea desde el ciclo 
tu percepci_ón de la vida 
y todo cambiará en la tierra 
~n l(>mw igual. 

Vuela paloma. 
ft:mdete con cllimlamento, 
elévate a los ciclos 
y f(>Jtalecida, posa en 1~ tierra. 

Camina y trabaja suavemente; 
ríe. canta. llora~ 
sé ICiiz. 
1 \llo es suficiente. 

, lleahí el Reino 
- donde se es, 

solamente se es. 

A la inversa Editorial 

\A"nM~~~N 
~~~S MO~~Q~S 
V~ U\ fU~i~ 

PRD: signos de distensi~n 
En un clima de distensión, el Partido 
de la Revolución Democrática, que 
ocupa el tercer sitio entre las fuerzas 
políticac; del país y de esta entidad, ha 
iniciado un proceso interno para la 
renovación de dirigencia estatal. Esto 
es importante en la medida que, al 
parecer, se estarían dando las condi
ciones para que esa organización viva 
una transición cjue ha costado mucho 
dolor y pase del desgaste y las con
frontaciones internos al trabajo polí
tico con la SQ<;iedad. · 

·Para la entidad es salu'4ble que este 
partido haya decidido hac.er un exa
men de conciencia y haya descubierto 
que son el propio partido y un impor
tante sector de la sociedad las víctimas 
del saldo negativo que ha arrojado su 
falta de estructura y su distracción en · 
enconos ·e intrascendencias. 

Y QtS~O~) S~ 
~1% &~ ~S5tD! 

. . 

En el plano local, ese partido com
parte la problemática que vive en prác
ticamente todo el país: indefinición de 
su identidad, protagonismo interno 
de sectas confrontadas y prevalencia 
de la grilla sobre el trabajo político 
con frutos. 

En esta hora en que reinan la descon
fianza y el desconcierto, en que se ha 

. evidenciado - por enésima vez- el 
fracaso . de model~s que piensan en 
todomenosenel bienestar de los mexi
canos, debe la política ser revalorada. 
Y al país, en esta hora, el mejor servicio 
que puede hacérsele co!lSiste en pro
puestas frescas, inovadoras, audaces 
'y viables. 

Es deseable que el PRD encuentre su 
propia ruta y la ofrezca al país. 

El con·eo setnanal . • 

. Aseguran que el Consejo Acádémico de 
de Química atropelló sus derechos 

Señor mrector: Le agradecemos la 
publicación de la siguiente carta. 

Tras haber. sufrido las consecuencias 
de la incapacidad del Consejo 
Académico de la Facultad de Química 
de la Universidad Autónoma de 
Querét.aro para resolver con justicia un 
proccdúnientoacadémico, de acuerdo a 
la Legislación Universitaria vigente de 
tal institución , hacemos del 
conocimiento público los pormenores 

.de este caso. 
- El 9 de enero de 1995, siete alumnos 

que cursáron la materia de Metalurgia 
Física m. correspondiente a la carrera 
de Químico Metalúrgico. presentamos 
;mlc" la dirección de la Facultad un 
documento de impugnación del examen 
ordinari<)_,_ dirigiendo lo al H. Consejo 
Académico con atención al director de 
laFacultad.Q.M. José Merced Esparza 
Garcí.a. Según el Reglamento general de 
Exámenes. la solicitud de impugnación 
lile entregada en tiempo, sometiéndose 
a la consideración del Consejo 
Académicocn su sesión ordinariadel20 
de enero. 

Aunque la impugnación debe constar 
de dos instancia. Aclaración y Revisión. 
por haberse ya dado una aclaración oral 
con d profesor. d Consejo resolvió 
darle entrada como una solicitud de 
Revisión. sin inconfonnarse con ello las 
partes imp 1 icadas: y de acuo.:rdo al 
reghuno.:nto so.: nombró a un Consejo.:ro 

· Alumnoparaqueconjuntamentecon el 
director, conociera y resolviera la 
Revisión, señalando también que " la 
resolución del Jurado será defmitiva". 

La comisión de seguimiento nombró 
posteriormente a un Jurado integrado 
por -tres profesores de la carrera y un 
profesionista egresado de la Facultad, 
todos conocedores de la materia. El8 de 
febrero este Jurado llegó a un veredicto, 
aprobando a dos de los alumnos que 
in1pugnaron el exan1en: José de Jesús 
Coronel y Víctor Manuel Are llano. El 
10 de febrero se informó al profesor, 
I.Q.M. Luis Orlando Arcos y Rábago, 
sobre el dictamen del Jurado, puesto 
que él cs. el único autorizado para 
realizar la modificación en el acto de 
calificaciones; marcándose como fecha 
límite ell6 de febrero, por ser el último 
día de los 45 naturales que se dan a los 
profesores para cambiar una calificación 
sin requerir la autorización del Consejo 
Académico respectivo . Aunque 
desp~ésArcos dijo que él nunca recibió 
esa solicitud,· únicamente se negó a 
fmnarla de recibido. 
Pasando tal fecha., en lasesión ordinaria 

del 1 de marz_o la dirección solicitó al 
Consqjo autorizar al profesor para 
ro.:alizar la modificación. Sin embargo. 
Arcos se inconformó con el dictamen. 
diciendo que el Jurado .no tomó en 
o.:uenta su criterio. Contra lo que dice el 
reglan1ento. el Consejo dió pie a tal 

inconformidad, y se pidió al Jurado 
reconsiderar su veredicto escuchando 
previamente al profesor y a los alumnos 
involucrados. Se acordó que el nuevo 
dictamen sería ahora sí defmitivo. E l18 
de mayo el Jurado resolvió sostener su 
primer dictamen. El 23 de mayo se dió 
a conocer esta resolución, 
inconformándose nuevamente el 
profesor; acordándose pedir al Jurado 
los argumentos de su veredicto. sin 
embargo, no se revocó el dictamen 
porque se había quedado en que era 
defmitivo. 

Sin embru.go, eri la sesión del 27 de 
junio derivando las discusiones en 
señalamientos de irregularidades no 
competentes al Consejo Académico, y 
otras inconformid:ides respecto a las 
minutas,seacordóconvocaraunasesión 
extraordinaria para integrar los 
documentos del caso para remitirlos a la 
Secretaría Académica de la UAQ. 

En esta junta el21 de agosto, luego de 
que la dirección no aceptó el cambio de 
Consejeros alumnos que usualmente se 
realiza cada semestre por haberse 
declarado el 8 de agosto abierta esa 
sesión suspendiéndose para el día21, y 
aunque la" Legislación marca como 
facultad de la representación estudiantil 
nombrar a los Consejeros Alumnos; se 
acordó buscar una salida alternativa al 
problema decidiendo aplicar un nuevo 
examen a todos los alumnos que 

impugnaron el exan1en, con lo cual todo 
el proceso anterior quedó invalidado. 

Lo menos grave es la pérdida de 
tiempo y el trabajo vano que llevó .el
proceso. Lo peor es que el CoJsejo 
Académico, entendiéndose como 
quienes se· han adjudicado el poder de 
decisión en él en nombre de la academia 
y la conciencia en nuestra Facultad: ha 
pasado por alto la Legislación 
Universitaria y el respeto a los derechos 
de los estudiantes. cuando no se les dio 
oportunidad ¡Íor lo "menos de una 
respuesta a su primera solicitud. 

Es por ello que, aunque se acate el 
último acuerdo del Consejo y se busque 
.en las instancias universitarias 
superiores su inteJVención en este caso. 
llaman10s la atención en el hecho de que 
una salida que deje bien parados a todos 
los involucrados (menos a los alumnos) 
se ha ponderado por encin1'a de la 
justicia. 

Atentamente 

José de Je:Sús Coronel Hernández y 
Víctor Manuel Arellano Badillo, 
alumnos impugnadores del examen 
de Metalurgia Física m, carrera de 
Q .M ., FCQ-UAQ, y Francisco 
García Tapia, pasante de Q.F. B., 
ex-consejero Académico y miembro 
de la Comisión de Seguimiento de 
Revisión de Examen de Metalurgia 
Física m. 
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_ Querétaro, sede 
del V Congr_eso 
Iberoamericano 

.

1

. deHistoriadores 
Dominicos 

A lplargo de la semana, unos 30 
ponentes y un centenar de 
participantes sesionar~n aquí en 
el V Congreso Iberoamericano 
de · Historiadores Dominicos 
para recuperar el acontecer de 
Iberoamérica en realación con 
esa orden y a partir de allí val orar 
el presente. 
En el evento-subtitulado Los 

Dominicosy el Nuevo Mund~ 
se analizó y refiexi onó la labor de 
esa orden desde su 
resurgimiento a finales del siglo 

¡ pasado . . 
La Pr0vincia de Santiago de 

México de la Orden de 
1 Predicadores--mejorconocida 
1 como dominicos- fue 

1 

restaurada a finales del siglo 
pasado y actualmente tiene 150 

r

, frailes cuyas prioridades son la 
pa,<;toral universitaria y el trabajo 

. !Uisionero. Sus frailes imparten 
1 clases en la UNAM -donde 
; tienen el Centro Universitario 
1 Cultural-, en la UAQ y una 
J docena de instituciones de 
1 educación superior en todo el 
1 país. 

1 
Tiene conventos en Ocosingo, · 

1 San, Cristóbal de las Casas, 
· 1 Tultenango, Petapa, Oaxaca, 

1 Chihnahua,Cd. Juárez,Puebla y 
1 otras. A través del Comité de 
¡ Derechos Humanos Fray 

Francisco de Vitoria, la defensa 
y promoción de los derechos 
fundamentales r principalmente de los más 

: pobreT-es una constante en el 
j CJ4f?hacer de los Predicadores. 

1 

Sú . "'a ctua:t provincial, el 
queretano Fray Miguel Concha 

¡ Malo, es un destacado defensor 
1-de los derechos humanos. 
: El propio Miguel(:~ncha ha 
1 puesto el ;acento en la 
~ importanciadequehoy,cuando 
' se conmemora el centenario-del 
: resurgimiento de la Orden de 
1 Predicadores~la cual puso sus 

1 pies por primera vez en lo que 
r hoy conocemos como América 
! en 1510--, se enfatice en la 
i denuncia de la exp_lotación y en 
: la promoción de !ajusticia. 

El primer Congreso de 
.historiadores dominicos se 

· realizó en Sevilla, en 1987, yfiJe 
· dedicado al V Centenario de la 

Evangelización en América 
! Latina; el segundo fue en 
· Salamanca, &paña; el tercero 
' en Granada; el cuarto, en Santa 
! Fe de Bogotá. Y el quinto en 
, Querétaro. 
: En la apertura de los trabajos, 

en el templo de Santo Domingo, 
; estuvo el gobernador Enrique 
: Burgos García, quien pronunció 

un discurso sobre las relaciones 
Iglesia-Estado. 
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Coadjutor de monseñor Samuel Ruiz, en la diócesis-de San Cristóbal de las Casas 

Chiapas tiene recursos abundantes pero están 
"mal repartidos": el obispo Raúl Vera López 

. ~ . ' 

El fraile dominico Raúl Vera López, 
recientemente designado por el 
PapaJuanPabioiiobispocoadjutor 
de la diócesis de San Cristóbal de 
las Casas, advirtió en la ciudad de 
Querétaro que "el retraso en la 
solución del conflicto chiapaneco 
se debe a los grave:; probiemas de 
injusticia social, a las enormes 
dificultades acumuladas, por lo que 
se necesita mucha paciencia, pero 
el cambio tendrá que venir". 
"Se trata de organizar la sociedad 

para que todos alcancen los bienes 
espirituales, materiales, culturales, 
educativos y oportunidades de 
trabajo, como consecuencia de una 
transformación interior". 

P.or Flavio Lazos 

El . obispo, que_ actualmente se 
encuentra al frente de la diócesis de 
Ciudad Altamirano, Guerrero, y que 
tomará posesión de su nuevo cargo 
a principios de o,ctubre, aseveró 
que entre los retos principal_es están 
"los retrasos sociales acumulados, 
pues sin conocer todavía la 
estructu_r~ social de la región, se ve 
por los -frutos generados que 
próvócan situaciones dificiles de 
remo ver: es necesario reordenar un 
reparto más equitativo de los · 
beneficios que esas tierras ofrecen. 
Allí hay más recursos que e~ 
Guerrero , pero están más mal 
repartidos, se nota más la 
diferencia". 

Agregó que se busca que la 
evangelización nos haga entender 
el valor ,de las personas por igual, 
pues purifica del égoísmo y visiones 
que justifican situaciones 
ventajosas. El evangelio propicia la 
justicia -no como algo extem~ 
y genera una nt,~_eva actitud por 
amor al hermano débil. 

Congreso. 

en la Casa de Santo Domingo en 
Querétar~, VeraLópezindicóque 

de los dominicos, en 

En el camino de retorno, 
de Atenas a Querétaro 

. ¿Quién está a gusto con la 
inseguridad y falta de veracidad, 
con la violencia que suscita el 
narcotráfico y otras difi·cultades 
sociales?, preguntó y luego agregó 
que sus nuevos retos serán 
aprender tas lengua<; indígenas y 
compartir la guía pastoral de la 

· comunidad: "No nos hemos 
asomado lo suficiente a esas 
culturas, hay que generar desarrollo 
con respeto a sus etnias, hacer · un 
esfuerzo por atender pastoralmente 
las zonas de dificil acceso", añadió. 

fue nombrado coadjutor para ser 
' ayuda eficaz, reatÍficó su relación · 
"siempre amistosa" conSamuel Ruis 
y precisó "ambos sabemos nu~stras 
responsabilidades frente a la 
diócesis, ambos tenemos 
obediencia a la cabeza del Colegio 
Episcopal, que es el Papa" . 

Afirmó que tiene una visión má'> 
global y enriquecida desde su 
participación en la Comisión 
Episcopal para coadyuvar a la Paz y 
reconciliación en Chiapas. 

Dijo que en la Orden de 
Predicadores ha aprendido "el amor 
a la Iglesia y a comprender-desde 
la reflexión teológica-lacertezaéle 
la palabra de Diosreveladaal hombre: 
todo cristiano tiene que anunciar la 
verdad y !ajusticia: ayudara! prójimo 
aserbueno,comodijoeiPapaPaulo 
VI". 

RAT~CASUAMThrrADCON 
DONSAMUEL .. 

Finalmente, en su intervención 
ante los e¡,pecialistas reunidos en 
esta ciudad, llamó a no permanecer 

Entrevistado en el marco del V indiferentes añte los cambios del 
Congreso Iberoamericano de · mundo real, a no perder de vi¡,1a el 
Historiadores Dominicos, en la sede objetivo último de la evangelización, 
del Instituto Dominico de a estar atento a las múltiples 
Investigaciones Históricas de la exigencias de los hermanos más 
Provincia de Santiago -ubicado necesitados. 

DE HUGO GUTIERREZ VEGA, 
EN SU NUEVA ESTACION: 

EL CONSULADO GENERAL DE 
MEXICO EN PUERTO RICO 

San Juan, 16-8-95 

Querido Efratn: 

Y a estamos instalados en esta hermosa isla del Caribe y 
dispuestos a comenzar 1.ma nueva etapa de esta carrera 
errab1.m.da que ya me tiene 1.m -poco cansado. Me faltan 
cuatro años -Wl poco menos- para la jubilación y el 
regreso a México. Por lo pronto, me voy acercando, como 
los elefantes, al lugar de origen. 

San Juan antiguo, entre dos grandes fortalezas, tiende sus 
calles de pequeña ciudad española. Su historia es como una 
novela de· Carpentier y está consignada en la hermosa 
Biografia del C{lribe del viejo Arciniegas. Es una historia 
de invasiones, liberacionés, incendios, saqueos piratas, etc., 
etc. Ahora sigue guardando fidelidad a la lengua española, 
aunque'Su cultura sea la de la metrópoli del norte y su futuro 
sea el bilingüismQ. Preparo una serie de pequeños ~culos 
q~e, si te interesan, te podria ir m311dando. 

· Un abrazo fuerte de 

Hugo. 

1 .. ·• 
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La Reforma Política en Querétaro incluirá 
necesariamente la revisión de la legislación 
electoral, pero no se reduce a ésta. Una 
auténtica reforma deberá considerar 
aspectos importantes como la relación entre 
los poderes, la administración de la justicia 
y el federalismo. 

· Deberá incluir lo electoral, la justicia, e.l federalismo y el respeto entre poderes 

La reforma política local deberá adelantarse a la 
reforma nacional, según Ramón Lorencé 

De entrada, indicó, se debe reconocer y 
practicar la relación de respeto y 
coordinación entre los poderes públicos, 
eliminando de una vez por todas la sumisión 
de los poderes Legislativo y Judicial al 
Ejecutivo, manifestó el presidente del 
Comité Estatal del Partido Acción Nacional, 
Ramón Lorencé Hernández, quien precisó 
que para que los legisladores gocen de 
independencia es necesario que el Poder 
Legislativo cuente con representación legal 
y presupuesto propios, ·pues «nos 
'-11Contramos con que los diputados fungen 
como trabajadores del Ejecutivo». 

Hasta ahora, añadió, no ha habido una 
sola iniciativa en el Poder Legislativo creada 
con la mayoria y el principal legislador en 
C)ucrétaro continúa siendo el Poder 
Ejecutivo. No obstante, admitió, «un paso 
hacia la Reforma Política se dió cuando el 
g,obm1ador aceptó rendir su informe ante el 
Poder 1 ,egislativo en el recinto legislativo, 
como ocurrió en este año». 

Nosotros. dijo, hemos aseverado que ese 
acto '-Ta el pa<;o inicial de la reforma para que 
haya un verdadero federalismo, puesto que 
«construir un verdadero federalismo no Lorencé: reforma. 
consiste únicamente '-11 que haya respeto de Justicia en Querétaro es juez y parte, como 
del poder central hacia los poderes está ocurriendo con el caso de la tortura y 
(,.'<;lalal"'"i. sino lambién respeto del poder muerte de El Curki~ ... , porque siendo víctima 
(."ilalal hacia los poderes municipales. Por de un abuso de la propia Procuraduría nadie 
ésto, es necesario que los presidentes sanciona». 
municipales tengan capacidad tanto técnica En cuan~o a lo específicamente electoral, . 
como jurídica para actuar de manera advierte Lorencé Hernández, «casi estamos 
indep'-11di"111c del pod",. central, pero ron en el . punto de que cada tres años hay que 
plena responsabilidad en sus f4nciones. · hacer una miscelánea electoral, hacer una 

Por otro lado. agregó, · d'-11tro de esta nueva ley electoral que actualice de acuerdo 
Rclinma Política debemos de conservar el a las circunstancias, para hacer frente a los 
(,."ilado de .derecho. Es necesario que así problemas · que se vinieron en el anterior 
como se dió una rcfi>rma del Poder Judicial proceso eleetoral». 
a nivel federal. t<m1bién se dé a nivel estatal. Recordó que a fulales de 1993 su partido en 
«1 ,o más pronlo posible debe hacerse éstm>. la elaboración de la Ley Electoral de Querétaro. 

1 ,a prúcuración de justicia debe ser una «Entonces era una de la8 leyes más avanzadas 
función complctamenlc algada de cualquier de todos los estados de la República. ¿Qué 
posibilidad ·de domesticación por parte del sucede en este momento?, pues ya es una ley 
I ~jceulivo. De ahí que la desig.nación del atrasada, porqpe la tendencia en el derecho 
procurador de Juslicia no debería ser electoral en. to'dos los estados ha ido hacia 
¡¡lctlllad unip'-TSonal _del titular del Poder puntos muy especí.fieos, muy concretos en 

• l ~i'cculivo .. Este debería nombrarlo P'-To"de los.-quc la Ley Electoral de Qucrétaro ya fue 
·· "urlii 1'-'rna propuesta por la sociedad o los . ,..rebasada>>. 
· pat1idos políticos. «Súlo así la procuración 1 ~ Rcfom1a Electoral en Querétaro debe de 

de juslicia obedecen\ al bien comúm>. ir encaminada a solucionar los g.randes 
«Sucede que en Qu'-Tétaro la Procuraduría problemas que vivimos en 1994. porque 

obviamente la experiencia de 1994 nos deja 
una lectura en la que hay vicios que hay que 
corrq;ir, principalmente 1,1no: la dependencia 
de los Consejos Electorales respecto al 
gobierno. Hay que darles autonomía e 
independencia. Otra cuestión es la inequidad 
en la contienda electora: que haya equidad 
en el uso de los recursos y en el acceso a los 
medios de comunicación. 

Una gran desventaja que vimos en 1994, 
señaló el dirigente panista, fue el 
funcionamiento del organismo que debería 
juzgar los delitos electorales que se 
cometieron, el Tribunal de Justicia Electoral 
es una institución que no cumplió las 
funciones para la que fue diseñada. Por todo 
ello, la Ley Electoral en Querétaro debe 
encaminarse hacia un nivel que en derecho 
comparado, pudiera ya en este momento ser 
superior a las más avanzadas. 

Debemos ir a un consejo integrado por 
ciudadanos. Que haya o' no participación del 
Ejecutivo, eso tendrá que decidirse. Puede 
haberla pero no a nivel del Secretario de 
gobierno. En este momento, todavía en 
México es necesario que haya la 
participación del Ejecutivo en los Consejos 
Electorales porque los excesos de los 
Presidentes Municipales y aún de los 
gobiernos estatales deben ser detenidos 
con un representante del Ejecutivo, porque 
si fuera estrictamente con ciudadanos en · 
este momento, podría perder autoridad. 

En este momento de transición política, 
todavía es necesario que participen los otros 
poderes. Por eso, desde nuestro punto de 
vista, en el caso de Guanaju¡¡to -donde se 
llevó a plenitud la ciudadanización-- se 
excedieron: los ciudadanos tienen la mayoría. 
J\..1jentra'l en Guan(!juato los representantes 
del Ejecutivo y del Legislativo sólo tienen 
voz, ~ Querétaro tienen voz y voto. 

Asimismo, en su opinión no se justifica la 
presencia de representantes de los 
munjcipios. Esa figura se presentó cuando 
existía la Comisión Electoral del Estado y en 
donde se prefiguraban las mayorías pan~ 
poder tener el control del consejo, pero ahora 
cuando cada .vez vamos hacia una mayor 
independencia del consejo, cons.ideramos 
que esa figura debe desaparecer. 

En su opinión. el representante del Fjecutivo 
debe participar, pero no con cartera, que no 

¿Qué es primero: el huevo o la gallina? 
¿Qué dch"iía rcali:.r~trsc prímcro. la Rclomu1 
Polílica o la Rcfom1<1 Elccloral? ¿Quién 
deh'-1Ía impulsar I<L'i rdom1as: la'i reg.iones 
o el centro? 

Uná buena pm1c de nuestros lcclores no 
sabní la dik1·cncia enlr.c la'i dos rcfom1as y 
P'-11sarán que son lo mismo~ sin en1bargo. ci1 
(,."iiiÍclo senlido la Rclonna Política cng.IÓba 
a la rclorn1a electoral. pues esla última se 
rell'-1·c exclusiv<mK11le a lo referente a los 
p~oe"-sos electorales y la primera a éstos. así 
como latnbién a la división de poderes. a la 
"ig.cncia deiiCdcralismo entre los tres niveles 
de ~Z.obicrno y al restablecimiento del 
mur\icipio con10 célula fundan1cntal del 
t'ixk,·;uismo mexicano, '-11tre otros aspectos 
C'-11lrales que '-11 su conjunto hablarán de un 
llU(,'Vo sisten1a de ll.ohicrno. 

Es de lodos s'abido que la mesa de 
1 discusión nacional sobre la Refom1a Política 

1 

está suspendida.. en bu'-11a medida por la 
liuta de decisión del g.obicrno frente a Jos 
problemas polílicos postelectorales de 

1 <ilg.unas regiones del prus. pero tan1bién en 
J relac!ón directa a la falta de decisión .política 

1 p;u·a nombrar un director del Instituto F cdcral 
'1 Electoral que cumpla con los requisitos de 

no s cr p;u1e del g.ohicrno ni del partido 

dominante. 
Frente a eslc impasse, ¿cuál debería ser el 

papel de los partidos. y organizaciones 
ciudadanas en los estados y en las regiones? 

Esperar a que nivel nacional existan 
condiciones o com¡tituirse en punta de lanza 
para la consolidación de estas condiciones 
políticas? Existe evidencia empírica suficiente 
para probar que en los últimos diez años han 
sido las regiones y no el centro las que han 
puesto punto fulal, por lo menos en tenninos 
electorales, al predominio del partido único 
en nuestro país. 

Existe también evi®ncia para probar que 
las reformas electorales más innovadoras y 
avanzadas en ténni.nos de la ciudadanización 
de los Ó9!-anos electorales, así como de la 
legifimacion de .. los resultados electorales, 
han sido realizadas por los estados donde el 
partido oficial no g.obierna. 

La otra cara de la misma moneda expresa 
tantbién. que son algunas regiones las que 
tienen condiciones electorales, más precárias 
y en ellas los procesos electorales no tienen 
siquiera el nivel de competitividad y 
legitinúdad que reciententente adquirió el 
proceso federal de 1994. 

Es decir. en el concierto nacional de los 32 

estados del país tenemos aquellos que son 
punta de lanza para la transición hacia la· 
·democracia y aquellos que al contrario son 
la expresión más atrasada de este proceso o 
incluso su ancla. El rumbo de la transición 
política en ·nuestro país está en manos de las 
regiones, sin entbargo eso )lO quiere decir 
mucho, si en los estados se está a la espera 
de la reforma política nacional. 

El espacio de reflexión que en este número 
abrimos a los partidos políticos y 
organizacioncS•ciudadanas de Querétaro en 
tomo a la Reforma Política y a la Reforma 
Electoral. tiene como objetivo fundamental 
el presionar a los grupos políticos locales a 

. ser ·punta de lanza nacional y no comparsa al 
viejo estilo del sistema de partidos en nuestro 
país. ¿Qué es primero: el huevo o la gallina? 
la respuesta en opinión de nosotros es el 
huevo, es decir, en las regiones ha nacido la 
competencia electoral y Ull' nuevo sistema de 
g.obierno. Tantbién de las reg.iones y de los 
estados han nacido los g.randes conflictos 
sociales que hoy conmocionan a nuestro 
país. Es justo que sea tantbién _de las reg.iones 
de donde surja la iniciativa del cambio hacia 
la transición a la den10cracia. (M artha Gloria 
Morales Garr.a) 

por su nombramiento imponga. «Si Üsted 
está sentado como consejero ciudadano y 
yo soy el Secretario de Gobierno pues 
estoy imponiendo cierta jerarquía, mientras 
que si el representante del Ejecutivo es 
cualquier otro de8ig.nado por el gobernador 
pero que no tenga ya una fu¡:tción de nivel 
de primera autoridad, es mejor, para restarle 
una presencia que se traduzca en 
sometimiento a los demás>>. 

Debemos de constituir un consejo con 
las características de G;uanajuato, tal vez 
no en las mismas condiciones, pCJ:o sí con 
el concepto de que los únicos que tengan 
voz y voto sean los ciudadanos y que el 
presidente del consejo sea electo por los 
ciudadanos; que el presidente d~l consejo 
dure un año y sea susceptible de reelegirse. 
La estructura de Guanajuato es semejante 
a la existente en Yucatán, la diferencia es 
que en el pasado proceso electoral el hoy 
gobernador Víctor CétVera Pacheco logró . 
someter al consejo para que se hicieran 
unas elecciones ad hoc, y se logró un 1 
fraude pavoroso. «Aparte de la formalidad 
legal debemos preocuparnos por que en la 
operación de los organismos electorales ~ 
haya gente preparada y con real vocación 

1

1 

de aútonomia>>. 
Las casillas electorales han sido un g;nm 

problema en este país. Con todo y que )a<; 
formas de seleccionar a los funcionarios de i 
casilla «son las mejores>l, se ·ha dado el 1 

control en esta parte del proceso. «Nosotros 
proponemos que los representantes de 
casilla sean personas con estudios de · 
preparatoria para arriba, ¿con qué objelo?, 
con la frescura de un estudiante va hacer ¡ 
más dificil que lo controle nadie y adentá<; 
un estudiante ya sabe leer, escribir y hacer ~ .' · 
cuentas, mientras que el sistema hasta ahora l. 
el partido de gobierno, se había éncargado ! 
de que los funcionarios de casillas no j' 

supieran ni hacer cuentas, ni leer ni escribir 
¿para qué?, pues para someterlos a la hora 
de la decisión del computó de la casilla. 

Según Lorencé, la Reforma Política loc<il 
va a tener que adelantarse a la Reforma 
Política nacional, y esta reforma tendrá que 
darse aquí en el primer periodo de sesiones 
de la Cámara de Diputados en 1996. de 
manera que a mediados de año ya tenganws 
la_ nueva ley y comencemos la capacitación 
de los ciudadanos. «Con su proceso 
electoral de 1997, Querétaro debe ser un 
ejemplo para toda la nación». 

El proceso de discusión a nivel local. 
informó el dirigente panista.. ya inició y 
tenemos una comisión para la reforma 
electoral del Consejo Electoral que está 1 

trabajando cada martes, se abrirán foros y i 

paneles de discusión para que los cuatro 
· partidos representados en el Cong.reso 

lleguemos a un consenso. 
Lorencé. Hernández valoró la p~a 

consulta para la reforma electoral como , 
«una buena experiencia>>. <<Nosotros nos ! · 

opusimos a los foros porque decían10s que 
los foros era un desgaste, teniendo en 
cuenta .-que la experiencia del 88 fue 
dramática, la ley fue un saco a la medida 
para el PRI» . 

Advirtió que de acuerdo con la tendencia 
tal vez para 1997 los partidos .Políticos 
podrian desaparecer de los consejos 
electorales. Pero eso no es peligroso, porque 
son los partidos los que hacen la ley y los 
ciudadanos no pueden decidir más allá de 
lo que dice la ley. «Así. no hay razón de que 
esté el Ejecutivo ni de que esté el Legislativo. 
pues en los países más avanzados en materia 
de participación democrática. Esto va a 
ocurrir cuando en México el proceso sea 
estrictamente lea.al v los resultados sean. 
en consecuencia creibles y legítimos». 
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"' Se pospuso la elección; aún no hay nueva fecha Institucionalización, el mayor de los retos 

"Estamos creando condiciones 
para que haya en el PRD .un · 

proceso transparente": Pablo 

Empieza el PRD a pasar de la grilla 
a la· política: ~oaquín Córdova ~vas. 

Por Víctor López Jaramillo 

Gonz:í lez-Loyela. 

C0n vistas a la próxima elección de 
la dirigeneia estatal del Partido de la 
Revolución Democrática, Pablo 
González-Loyola Pérez, aspirante a 
Secretario General en una de las 
tres planillas contendientes, pro
pone fortalecer los órganos de di
rección partidaria, fomentar la divi
sión de trabajo entre la militancia e 
impulsar una escuela de cuadros 
deformación polítiéo electoral. 

"Tenemos la propuesta de que el 
PRD sea una alternativa de cons
trucción de la democracia que re
clama el país y Querétaro, 
eonstruída desde abajo, desde las 
bases de la sociedad, no desde 
arriba. No concebimos un PRD 
construido al margen del pueblo, 
concebido desde unas oficinas o 
detrás de· un escritorio. Tampoco 
queremos un partido que pretenda 
ganar los puestos de representa
ción popular sólo por ganarlos. 
Tiene que ser un partido construí do 
desde abajo". 
• Pablo González-LoyolaPérez, d!

. pufado local , habla sobre su plam-

lla: "presenta la .novedad de que la 
encabeza una mujer, Apolonia 
Villarreal. Una de las cosas que dis
cutió la planilla es que la e.ilcabezara 
gente nueva, no quienes hemos 
aparecido tradicionalmente como la 
dirección del PRD. Nuestra planilla 
propone una· mayor integraci9n de 
la mujer en los cargos de dirección 
y responsabilidades del partido. 

"Además proponemos fortalecer 
los órganos de dirección del parti
do, lograr una división de trabajo de 
los 'militarites al interior, impulsar 
un_p escuela permanente de forma
ción de cuadros medios del partido 
para dirigencias municipales y para 
c,apacitar en materia electoral. Bus
camos prepararnos para ser un par
tido que tenga la capacidad de cui
dar nuestros votos y los votos de 
toda la ciudadanía;'. 

-Que dividamos el estado en 
cuatro regiones para impulsar los 
trabajos del PRD: laregiónurbanae 
industrial, la region agrícofa y gana
dera, el semi desierto y la Sierra Gor
da, dadó que por las características 
socioeconómicas de cada uno de 
ellos P-Crmitiría una mejor organiza
ción. · - · 

González-Loyola, dirigente de la 
Unión F elípe Carrillo Puerto, entre
vistado en la Plaza de Armas duran
te una movilización de colonos y 
comerciantes ambulantes, asegura 
que una de las preocupaciones fun
damentales de su planilla es lograr 
la unidad dentro del partido, "que 
tengamos como regla el respeto a 
los documentos básicos del par.ti
do, que podamos establecer un tra
bajo donde prioricenmosel espíritu 
partidario sobre el personal. Pro-

Pasa a la página 9 

Para Joaquín Córdova Rivas, aspi
rante a la presidencia estatal del 
Partido de la.Revolución Democrá
tica por la Planilla Municipa/ista 
-cuyo lema es "Institucionalidad, 
Democracia y Paz"-, e8 contun
dente al señalar que la mayor de las 
prioridades de ese partido en 
Querétaro es avanzar hacia su 
institucionalización. "Que seamos 
ya un partido político y no un grupo 
de presión; que nos oh1dem?~ de 
la grilla y le entremos a la polí(tca". 

-En este momento las cosas 
están claras: quien quiera trabajar 
dentro de las reglas del partido, que 
le entre, le entramos, pero quien 
pretenda trabajar fuera de las re
glas, que se salga del partido. 

Para ello, indica, "nosotros pro
ponemos, primero, diluir el corpo
rativismo que existe entre la gente 
que está en las organizacion€S so
ciales. Decirle a los que están den
tro de las organizaciones sociales 
que su afiliación al partido no es 
obligatoria, y abrirle el espacio a la 
ciudadanía para que haya una afi
liación hacia la sociedad". 

En segundo término, puntualiza, 
"tenemos prevista la capacitación 
.de los mismos cuadros del partido 
para evitar el corporativismo al in
terior. Así, entre m~s capacitada 
esté lá gente y haya más conciencia 
de como debe funcionar el partido, 
este tipo de mecanismos irán elimi
nándose". 

La planilla que encabeza Joaquín 
Córdova Rivas está integrada prin
cipalmente por militantes de los 
antig,uos PMf y PSUM. El propio 

· Córdova fungió varios años como 
secretario de Organización del co
mité estatal del Partido Mexicano 
de los Trabajadores. Como Secre
tario General compite Salvador 
Canchola Pérez, ex candidato a la 

·gubernatura én Querétaro en 1991. 
La complementan, entre otros, F ran-

·Iniciativa de ley de González-Loyola' 
Proponen instituir la figura de "juicio 

sumario especial" p~ra restfucturar deudas 

cisco Flores Espíritu 
y Ana Maria Crt;:Spo, 
ambos ex secretarios 

Se encuentra aún en estudio en comisiones 
del Congres·o del Estado la iniciativa de ley 
que presentó el diputado perredista Pablo 
Gvnzález-Loyola Pérez, para reconocer el 
derecho de deudores a una "modificación 
justa" de sus compromisos crediticios, a fm . 
de que puedan sobrevivir al "estado de 
emergencia económica" que vivimos. 
Fn la justificación de la pr?Puestase advierte 

que a partir de la devaluacion del peso frente 
al dólar el20 de diciembre p~ado, la·situación 
del país se ha agravado y se han hecho crisis 
severos problemas acumulados por varios 
lustros, y entre los que destaca la 
sobrexplotación de recursos naturales y la 
fuerza de traba.jo, todo ello bajó el marco del 
modelo económico ileoliberal. Uno de sus 
efectos más notables es el engrosamiento "de 
la capa social de pobres, tomados de 13$ filas 
de la clase media" y aún de "la clase alta". 

atención de necesidades básicas del hogar. 
Exceptúa de este beneficio adeudas originadas 
por conflictos labOrales, obligaciones civiles 
derivadas de hechos ilícitos o fraudes, así 
como deudas por daños y perjuicios. Plantea 
"combatir de oficio" la usura, el fraude y el 
cobro de intereses sobre intereses. Para iniciar 
unjuicioespecial s~mario, bastará-según la 
propuesta de ley- con que la respectiva 
soli~itud sea recibida para que las autoridades 
se abstengan de realizar toda acción de emba¡go 
o intervención bienes del deudor o sus avales. 
Procederá la convocatoria a audiencia de 
admisión de demanda y se abrirá la etapa de 
pruebas y alegatos entre las partes. Bastará 
con que se acredite cabalmente el destino 'del 
préstamo para que el fallo sea favorable. 

La mictativa prevé también la creación de 
una entidad denominada Sociedad (.le Apoyo 
al Deudor, que prestará asesoría legal. Los 
integrantes de esa Sociedad serán a propuesta 
de los tres poderes públicos del estado y la 
Universidad Autónomade Querétaro, así como. 
"las demás instituciones privadas o sociales 
que deseen contribuir". La8 organizaciones 
que aglutinan a los deudores podrán actuar 
legalmente en los procedimientos legales. 

generales ·del PSUM, 
así como Mario 
Sánchez Gutiérrez y 
Nora Hilda .Rojas 
Rodríguez. De obte
ner el triunfo, una de 
las cuestiones que im
pulsará a largo plaZo 
este grupo sera "la 
implantación de la ca
rrera política dentro 
del partido: que la 
gente, cualquiera que 
sea -independiente
mente de que sea de 
alguna corriente o de 
alguna organización 
social-, si trabaja 
adecuadamente den
tro del partido, que .se 
le · promueva al inte
rior para ocupar ya sea 
cargos de representa
ción popular o cargos 
de dirección". 

Como parte de la cascada devaluatoria vino 
el "irresponsable yantinacional"incremento 
de las tasas de interés, propiciando prácticas 
de usura, así como situaciones de angustia a 

: un · amplio número de productores y ha 
¡ lanzado al desempleo a muchos trabajadores. · 

La iniciativa plantea la creación del "Juicio 
; EspecialSumariodeModíficacióndeDeuda" 
, como procedimiento para la restructuración 
' de deudas cuya contratación tenía el 
· propósito de ~pulsar la producción o la 

La duración de la ley será, inicialmente, de 
nueve meses, a cuyo término sus efectos serán 
evaluados y podrá seguirvigente si la Legislatura 
así lo estima. 

En entrevista en la 
Redacción de este 
semanario, Córdova 

' Rivas, Salvador 
Canchola, Mario 
Sánchez y Rosalío 
Olguín Olvera, r_eco
nocen, sin embargo, 
los problemas que su 

MaryGonzálezHernández 

Salva.dor Canchola. 

partido ha arrastrado desde 1989 a · 
la fecha. 

-Debemos reconocer que el par
tido se encuentra en una situación 
d€Sastrosa, hubo arbitrarieda<J en 
la toma de decisiones desde 89 a la 
fecha Hubo un manejo discrecio
nal de los fondos del partido y hubo 
una €e!TazQn en cuanto a los espa
cios de discusión y de toma .de 
decisiones al interior. Por ello, lo 
que nosotros planteamos es corre
gir todo ese tipo de cosas y u~a 
forma es apegarnos a la 
institucionalidad del partido, a sus 
regla<; internas, a sus espacios in
ternos para la discusión, así cpmo 
la toma de desiciones de manera 
conjunta y democrática. Y ya no 
estamos autoconsumiendo en con
flictos , internos. "Eso es lo grav~: 
entramos a una dinámica de 
desprestigiarnos los unos a los 
otros con puros chismes que en 
realidad no eran informaciones ve
races y a eso le llamábamos hacer 
política, cuando era pura grilla in
terna". 

Por ello, proponen: "Lo que no
sotros ofrecemos es resolver el pro
blema interno del partido y por otro 
lado actuar hacia afuera del partido, 
pero tener un peso mucho mayor en 
los procesos elect~rales. Esto im
plica ser más propositivos, demos
trar que el partido puede contribuir 
activamente a la transición a la de
mocracia". 

Debemos, añaden, estar cons
cientes de que son necesarios los 
cambios". "El cambio es necesario. 
Má<; qu~ una dinámica partidaria, lo 
que ha habido es corporativismo 
con las organizaciones sociales. 
Creemos que se debe de llamar a la 
ciudadanía y abrir la afiliación a la 
sociedad en general, porque ahora 
el 9CÍ por ciento aproximadamente 

de los afiliados pertenecen a algu
na agrupación social y ésto es gra
ve". 

Por oirá parte, niegan que las 
reglas que retomará el Partido de la 
Revolución Democratica, quieran 
decir una refundación. "Más bien, 
seria reorganizar, deshacernos de 

•muchos vicios que traemos desde 
hace muchos años y que no nos 
llevaron a nada. A partir de recono
cerlo tenemos que hacer algo ya 
más con reglas que todos acate
mos y dentro de esas reglas demo
cráticamente definir 'hacia donde 
se mueve el partido". 

En tanto, Salvador Canchola Pérez 
habla de dos tendencias en esta 
nueva reorganización que el PRD 

· se planteó para que realmente se 
llegue a una democracia. Y sobre 
todo a una municipalidad. 

"En el partido siempre se trabajq 
en orden a qu.e hubiera elecciones 
internas democráticas. Y si en · el 
exterior queremos elecciones de
mocráticas pues entonces debe
mos empezar por el interior. Otro 
punto importante es el relativo a la 
municipalidad: desde siempre el 
partido ha luchado por lo que ha 
sido la base política de la nación 
que es el municipio". "El municipio 
es donde se da la relación de la 
sociedad · con el gobierno y por éso 
allí debe estar el trabajo fundamen
tal para que desde allí empeccrt1os 
a ser gobierno". En este sentido, se 
trata de que las decisiones ya no se 
centren en una cúpula que esta 
aquí, en la ciudad de Querétaro, 
ahora se trata de que las decisiones 
sean más a partir del consejo esta-
tal formado por los municipios, que -
es lo que señala el estatuto. Es 
nuestro ·interés que sea desde los 
municipios desde donde 
retomemos la vida partidaria". 

Agrega que "por eso ahora el 
municipio de Querétaro - quiere 
retomar toda su vitalidad como 
municipio. Que no se confunda la 
dirección estatal con el municipio. 
El municipio tiene su vida aparte y 
va a ser muy importante la decisión 
en .la elección municipal y es ahí 
donde -radica fundamentalmente la 
fuerza del partido. El día que logre
mos realmente darle esa vida a los 
municipios, principalmente al mu
nicipio de Querétaro, cambiará 
mucho la práctica corporativa Por
que no es posible que aquí . tt-"'le
mos muchos afili,ados y no somos 
capaces de tener suficientes rq>re
sentantes de casilla, por ejemplo. 
De manera que la votación de la 
capital eS', proporcionalmente hablan
do, de las más bajas en el estado. Y el 
corporativismo en los otros munici
pios no es' fuerte, Arroyo Seco por 
ejemplo no es corporativista, pero 
Querétaro si, pero lo han querido exten-

Pasa a la página 8 
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El país de la eterna crisis 
La improvisac10n y la falta de 
memoria constituyen dos pésimos 
y costosos vicios nacionales. Al 
mismo tiempo, pareciera que. el 
quehacer público transcurriera en 
puro comenzar y comenzar. Como . 
que no hay ruta nacional. Como 
que no vamos a ningún lado. 

Desde por lo menos 1976 he 
observado que una palabra se ha 
enseñoreado del país. Esa palabra 
es «la . crisis». Pero nuestra 
desmemoria poco quiere interesarse 
por ello. Ya hasta empiezo a 
cuest.ionar mi idea de la crisis. ¿Es 
que .la crisis es ya un estado de 
vida? 
Tras el estallid.ode la más reciente 

devaluación de nuestra moneda, el 
presidente Ernesto Zedillo 
proclamó que en 1995 Los mexicanos 
nos maravillaríamos de la 
esplendorosa recuperacton 
económica en que .. estábamos a 
punto de entrar. Pero resulta que el 
presidente ya nos desengañó y en 
su mensaje del primero de 
septiembre, aplazó la maravilla y 
decretó que «1996 habrá de ser el 
año en que la recuperación se 
generalice y en que se consoliden 
las bases para el crecimiento 
dit}ámicoysostenido». Yporahora, 
dijo el mandatario, <<el mayor reto 
será lograr que una vez inicíadá la 

- recuperación se sostenga y 
consolide». · 

Escuche ésto, por favor: 
_«La época particularmente 

angustiosa en materia económica, 
por la que atravesamos, exige con 
mayo.r imperio procesos de 
administración pública·, 
caracterizados por condiciones de 
estabilidad y de perfecto ajuste de 
las diversas dependencias y 
sectores gubemamentales. Todo 
lo que impida este perfecto ajuste 
necesario producirá graves 
retardos en el curso de la 
rehabilitación económica 
nacional>>. 

Pues no, esto que usted acaba de 
escucharno corresponde al informe 
del presidente Zedillo. Se trata de 
un discurso pronunciado, en 1932, 
hace 63 años, por el presidente 
Pascual OrtizRubio. 

¿De veras, hemos hecho de la 
crisis un estilo de vida en México? 
¿Cuál ha sido el rumbo económico 
de México en todo lo que va del 
siglo ,porlomenosdesdeel término 
de la-revolución o la fundación del 
PRl, que gobierna al país desde 
1929? Crisis, angustia, esperanza ... 
es el ciclo. Crisis, angustia y 
esperanza, y otra vez crisis y 
angustia ... es el ciclo mexicano del 
siglo XX. 

. . Dos años después de aquel 
dtscurso de don Pascual Ortiz 
Rubio , el presidente Lázaro 
Cárdenas advirtió en su discurso 
de toma de posesión, en 1934: 
«Debemos tener presente la 
urgencia para conjurar las duras 
co.l)diciones en que se encuentran 
ros hombres que carecen de trabajo, 
o que lo tienen con angustiosa 
irregularidad o con salarios 
vergonzantes. La única manera de 
comb~tir esa irregularidad y eSa 
mtsena es crear nuevas 
oportunidades de trabajo». 

Por Efraín Mendoza 

Seis años después, en 1940, 
Manuel Avila Camacho decide 
apoyar y proteger .al capital privado 
como-solución a la crisis económica: 
«Cifraremos nuestra seguridad de 
expansión económica 
principalmente · en las energías 
vitalesdelainiciativaprivada»,dijo, 
y anunció la panacea que hoy tiene 
emproblemadoatodoMéxico:«Una 
de las fuerzas propulscras de esa 
expansión será el crédito; un crédito 
accesible y barato, cuya 
organización y fomento merecerá 
nuestro más inmediato y decidido 
apoyo». 

Miguel Alemán,en su mensaje de 
toma de posesión del primero de 
diciembre de 1946 promete la 

.protección al capital privado y 
también le apuesta a las deudas. 
Ofrece q~e la «Nacional Financiera 
·aumentará su capital propio y 
orientará su acción crediticia, 
haciéndola más eficaz para el 
impulso económico del país». 
En 1952llegaAdolfo Ruiz Cortines 

y asegura haber «recogido las más 
urgentes demandas del pueblo», 
habla del «encarecimiento de los 
artículos de primera necesidad» y 
reconoce que «la celeridad conque 
está operando el desarrollo 
industrial comienza a provocar 
desajustes en las demás ramas de la 
economía». / 
El primero de diciembre de 1958, 

López Mateos, el otro Adolfo, 
arriba al poder con optimismo y 
proclama: «Crear la abundancia es 
la única solución de nuestros 
problemaseconómicosysociales», 
de manera que «las restricciones 
que mantengamos o establezcamos 
en cualesquiera de los grados del 
progreso económi<;:o, serán para 
corregir y encausar, a favor de las 
mayorías, la producción, la 
distribución y el consumo». 

En 1964, Gustavo Díaz Ordaz 
señala que.«conservar la estabilidad 
ec.onórñicaylatranquilidadpolitica 
es mucho más dificil todavía que 
haberlas conquistado». 

Seis años después, al recibir el 
poder<¡iemanosdeDíazOrdaz,Luis 
Echeverría propone revisar la 

estrategia de desarrollo económico: 
«Se requiere, en verdad, aumentar 
el empleo y los rendimientos con 
mayor celeridad que · hasta el 

.- presente. Para ello es indispetlS<lble
compartir el ingreso con equidad y 
ampliar e]· mercado interno de 
consumidores». 

José López Portillo, en 19-76, al 
tomar posesión y recibir una 
situación económica complicada 
por la devaluación del peso frente al 
dólar, hizo una petición: «Necesito 
tiempo. Concédanmelo». 
Transcurrió el sexenio y, entre 
sollozos, con una deuda externa de 
más de 80 mil millones de dólares, 
dos devaluaciones en un año y una 
inflación decercade!.cien por ciento, 
entregó el poder a Miguel de la 
Madrid. 

E.l primero de diciembre de 1982, 
Miguel de la Madrid planteó: , 

«Vivimos una situación de 
emergencia. No es tiempo de 
titubeos ni de querellas. La situac-ión 
es intolerable. No permitiré que la 
patria se nos deshaga entre las 
manos. Vamos a actuar con decisión 
y firmeza». Eso dijo y anunció que 
usaría toda su autoridad y echaría a 
andar un programa de recuperación 
para combatir a la que, se decía 
entonces, era la peor de todas las 
crisis de la historia de México. 
Se fue De la Madi-id y llegó Salmas 

de Gortari, cuya historia sale 
sobrando recordar. Si LópezMateos 
anunció la creación de la 
abundancia, López Portillo ~os hizo 
creer que los mexicanos nos 
preparábamos«para administrarla». 
Y si Salinas de Gortari nos llevó a las 
puertas del paraíso primermundista, 
ahora un Zedillo que ganó las 
elecciones prometiendo el bienestar 
nacional, nos desencanta y aplaza 

. el paraíso ... por un ·año más. Por lo 
menos eso dijo en su mensaje del 
primero de septiembre. 

México bien podría ser el país de 
la desmemoria, el país de la esperanza 
perpetua,_ el país del desencanto 
interminable, el país de la eterna 
crisis. ¿Habremos de esperar el 
discurso de toma de posesión del 
sucesor.de Ernesto Zedillo, el año 
2000, saber cuándo, por fin_; 
estaremos disfrUtando del cielo? 

Indígenas en palacio 

Campesinos e indígenas de comunidades del municipio de Amealco 
ocup·aron el patio principal de la sede dél Poder Ejecutivo del estado 
para exigir atención a viejas demandas: tlerra, vivienda y servictós 
urbanos. 

• 

El mensaje del 1 de septiembre 

Virtual President 
Carlos Dorantes González 

No hace mucho qu~apareció en el 
mercado estadunidense uno dé 
esos nuevos "éonceptos" que 
sirven para etiquetar noveoosos 
desarrollos de la tecnología, la de 
los juegos electrónicos ahora,
pero que prome_te invadir muchas 
áreas de la vida cotidiana. Por lo 
p-ronto, el conceptp ya se 
-internacionalizó y, como debería 
suceder, llegó a México para 
quedarse. Nos estamos refiriendo 
a la expresión virtual reality o 
realidad virtual, como literalmente · 
traducimos. 
Días después del Primer Informe 

(que no fue inforine 'sino mensaje, 
aunque en realidad se nos informó 
de varias cosas), Carlos Ramírez 
.en su muy leída columna de El 
Finan e iero (04. 09. 95) expresaba 
certeramente que el presidente 
Zedillo nos había hablado en su 
discurso del primero de 
septiembre de una realidad virtual 
mexicana, porque habló en el 
vacío político, como si no existiera 
esta realidad. 

Recordé entonces una anécdota 
de un reciente viaje relámpago 

que algunos universitarios 
hicimos a la Universidad de 
California en Santa Bárbara y que 
se me quedó grabada porque hacía 
tiempo que no encontraba la 
traducción mexicana de la 
expresión virtual reality. 

El doctor Manuel .Carlos, de 
aquella universidad, comentaba el 

.caSo del maestro ·que nunca se 
apare.ce en la universidad y le 

· llamaba graciosamente l'irtual 
professor y decía que había que 
traducirlo como "casi maestro."; 
creo que su traducción le dió al 
clavo, virtual reality es lo que 
"casi" ("adv. Cerca de, . poco 
menos, un poco, aproxi
madamente") es realidad, pero no 
loestodavíaya lo mejor no lo llega 
a ser. . 

Todo lo anterior viene al caso 
sólo para decir que, siguiendo con 
laideadeRamírez,nosolosehabló 
el primero de septiembre de una 
"casi" realidad, sino que el 
mensaje-informe fue, igualmente, 
un "casi" informe, y me temo que 
lo pronunció un presidente virtual 
o virtual presiden/. 

'----------------- ----·- --

La escalada en su contra, por sectores 
molestos con el avance político opositor, dice 

Que. la Comisión que investiga los 
hechos de La Cañada tome en cuenta 

la versión del PT: León Chaín 
Por Germán Espino 

«La famosa toma def Palacio el comité del Partido del Trabajo». 
Municipal de El Marqués fue un Pero el al.calde Rarnirez Olvl.-ra, 
acto de protesta porque el alcalde explica León Chaín, se negó a 
Ceferino Rarnirez-Olverano respetó aceptar este acuerdo porque no 
los acuerdos: que se habían quería aceptar la participación del 
establecido con la Secretaria de Partido del Trabajo con la gl.'tlte· de 
Gobierno del Estado», explica el Ama;¡:eala. Y ante esta cerrazón 
diputado Eduardo León Chaín, nosotros decidimos tomar el Palacio 
dírigente estatal del Partido del Municipal de El Marqués, al aqo 
Trabajo. «Pesde diciembre del año asistieron como 300 personas 
pasado habíamos estado en provenientes "de -Amazcala , 
plática<; con toda'> lao:; autoridades Calamanda, Pocitos, Palo 1\lto, 
correspondientes para que se Santa María de lós Haños, Presa de 

. dotara de un terreno a un comite de Rayas y de otras comunidades · de · 
colonos de Amazcala; ei El Marqués y, claro, también ibamo.s 
Comisaríado Ejidal no nos quiso un grupo de compañeros del PT, un 
recibír y.dcspues de que estuvimos diputado, un regidor y como diez 
trabajando durante méses con el el compañeros de la Unión de 
alcalde Ceferino Rarnirez pára que Comerciantes que nos estaban 
se otorgara la dotación, él nos salió ayudando a organizar la 
con que sí se daba el terreno pero manifestacióu. Llevábamos un 
a través de un comité del PRI que pliego petitorio para dotar de 
había formado con ·la intención de servicios a algunas de esas 
que !agente de nuestro comité nos comunidades». 
abandonara. «En una de )a<; puertas del Palacio 
, «Eso no fue aceptado por la gente Municipal estaba una compaík1·a y 
porque fue una trampa, una falta de ahí llegó el director de Obras 
respeto al grupo que había Públicas del Muni cipio de El 
trabajado con nosotros. El mismo Marqués, quiso entrar a la fuerza ...._ 
Ceferinó Rarnírez reconoció que esa atropellando a una compañl.-ra, la 
demanda ya tenía 12 años y no la empujó y la compañera se a<;ustó, 
había podido resolver el PRI», entonces . uno .de nues tros 
comenta el legislador. Y agrega que compañeros salió a defenderla y le 
«ante esta situación decidimos ír a dió un golpe al funcion ario 
la Secretaría de Gobierno y municipal. Esefueelúnicoincidente. 
entablamos negociaciones con el Después. entramos a dialogar con el 
Secretario de Gobierno y con el alcalde Ceferino Ramírcz, 
dírector de Desarrollo Político y estuvimos negociando durante 
llegamos al acuerdo de que el cuatro horas, estabamos algunos 
terreno que se había ofrecido -12 líderes del PT y el comité de 
hectárea<;- se 5iividiria, una mitad Amazcala. Finalmente llegamos a 
para el comité del PRI y la otra para 
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Voces Rockeras 

-Un 
pensamiento 
y una nota 

Por.JuanAntonioCamacho 

Entre 15 y 20o/o en lo que va del año, asevera Sandra U2;alde Basaldúa ' · 

-Aumenta la ·delincuencia a causa-del deterióro 
económico, afirma la-Regidora de C~ltura· 

Debido a Ja,crisis económica que se vive en el país, 
· en opinión de la regidora de Deporte, Cultura y -

Promoción ,al DIF, Sandra Ugalde Basalqúa, el 

' Por Lina M. Salinas Flores · torneo de basquetbol infantil y que se pre
tende invitar a las escuelas a participar y para 
poder solventar los gastos para crearles algo 
a los jóvenes se les cqbrará una cuota simbó
lica y las clases se imapartiran posiblemente 

Tristeza en mis ojos 
1\ Ramiro, por su actividad 
constante - más allá de la Cruz 
Roja Sanjuancnse-- y por el 
recuerdo dentro del grupo 
juvcnildelacapilladeFátima88-
9 l. ¡Estás presente! 

vicio y la delincuencia han aumentado en &n Juan en el municipio, coméntó, nuestra idea.estodo lo 
delRíoentre·un l5y20porcientoen loquevadel que son ligas deportivas para reunirlas y lleyar a 
año, comentó, muchos de los que se quedaron ca:bounreglamento·conlaparticipacióndetodos 
desempleados les es dificil afrontar la ~ituación. ellos para que regule todas las instanc'ias depor-
Sandra Ugalde Basaldúa señaló que la Comisión ti vas. 

en laurúdad'deportivaqueesla única cancha _ _ - - - 
que esta en condiciones. 

Tristemente veo como mucre 
todo, todo está muriendo por 
todo el mundo. Mueren animales. 
¿Quién 'los asesina?, mueren 
vcgctalcs¿Quién los extermina?. 

¡ Sociedad inútil, destructiva, 
imbéciL 

Sólo por placer, buscando 
siempre el poder, no importan 
las mucttcssi así se puede tener, 
lo que hoy -y sicmpn.~ la . 

·gente __:¡dgunos- quieren 
poseer. Poder. poder, poder-. , 
Estúpida humanidad no quien~ 

entender que . por todo esto y 
sus avaricias también va a 
perecer. 

E~to es un pensamiento de 
''Chuchó l 'wik"deMéxico,D.F., 
con quien he perdido contacto 
quii.<Í debido a sus· estudios. 

- ' cambio de domicilio. ciudad o 
por el eoneo. etcétera. Ya se 
éontaetará. por lo pronto, aquí. 
estéÍ esto que envió hace tiempo 
para este cspai:io de nuestro 
Niú:vo Anianecer de Querétaro 
v 'que hoy compattimos con . 
todos ustedes. 

. / ' 

1 .a nota es para el señor Jesús 
Ruiz Montaño y · su nueva 
producción en casci ito del grupo 
Kihroot /\thaava y su obra de 
nombre ''Existc.:ncia Miserable". 
música y letras duras. hirientes. 
realistc'ts~ ruido -música
estrepitósa para estos tiempos 
dificiles. viviendo en una 
sociedad, donde muchos de sus 
intcgrantcshac'cl del cinio>nlo.la 
mentira y la conupc ión actividad 
cot.idicu~a. · 

1 ~stas son las respuestas que 
dan a todo esto grupos como · 
Kihroot /\thaava que estan 
haciendo de ruido ·'attc dm 
mensaje'', en fin. esta es la 
produ.cción núinero 18 dd 
inquieto Ruiz Montafío (Radio 
UN/\M) y no dudamos pronto 

¡ cscucharas c.n ·'Distorsión 
· Azteca'' programa sabatino de 
~ Radio Querétaro ¡Pon tus oídos 
! al pendiente! 
1 ' 

de Deporte no existía dentro del Ayuntamiento de· Indicó que hay ligas municipales de futbol y el 
San Juan del Río que es una nueva comisión municipio no sabe nada sobre éstas, sin embar

. creada por el presidente municipal, Francisco go, piden apoyos y en cuanto !l organización ya 
• Láyseca Coéllar, agregó, debido a que cuando estamospreparandotodoelproyectoparallevar

estuvimos en campaña hubo muchas sugerencias lo a cabo y posteriqrmente ya que ·haya recursos, 
por parte de los jóvenes que solicitaron espacios entonces poder -realizarlos entre ellos, agregó, 
recreativos para sus comunidades, el interé:; que esta la creación de nuevas canchas, la unidad 
tenemos en esta administración municipal es rea- qeportiva de oriente y la reparación de las exis
lizar estos espacios en estos tres años. · tentes, aproximadamente hay canchas deporti-

Esperamos hacer algo más por la 'juventud, se- vas en un 75 por ciento de las comunidades, más 
ñaló Sandra Ugalde Basaldúa, porque en lasco- _ a parte las que existen en la zona urbana que 

·.>·fJlunidades nos dimos cuenta de que como no apróximadamentetodaslascoloniastienenporlo 
tienen en que ocupar su tiempo, los jóvenes se menos de basquetboL 
dedican al vicio y es algo verdaderamente LaregidoradeDeporte,CulturayPromociónal 
preocupante y más ahorita con la situación econó- DIF, dijQ que cuentan con J 4ligas deportivas en 
mica que vive el país. - · cuanto a los deportes como son futbol infantil, 

La Licenciada en Educación Preescolar señaló obreros, veteranos y de comunidades, la liga 
que a partir de estas nec~sidades, su plan de municipal.de vqlibol, la liga de beisbol sabatina, 

Respecto a las unidades deportivas con las 
que cuenta San Juan del Río, señalo, nada 
más tenemos una unidad deportiva, tenemos 
unas canchas de basquetbol que están al 
costado del Cecuco y se pretende una' uni
dad qepórtiva para la zona oriente, lo que es 
el crecimiento que se ha dado pará El Pedre
goso como hay más demanda para allá por los 
jóvenes se pretende una unidad deportiva en 
esta Zona que contará con. canchas de 
basquetbol, volibol,futbol inclúsivemásgran
de de la que ya está. 
La regidora de Deport-e dijo que los trabajos 

de la nueva unidad deportiva ya se tienen 
planeados, la verdad no sé si Y'! se tenga 
aceptado por el gobierno del estado _este 
proyecto, me paré ce que la primera parti;si y 
ya esta en días para iniciar y posibi~!Jl·ente 
estaría para dentro de un año, agrego, la r 

trabajo quf:·no se_ha cumplido al 100 por ciento, · la hga dominical y la de basquetboL · 
consistió en registrar a todj1s las ligas existentes Aproximadaihente entre todas estas ligas for-

! · man un promedio de 9 mil deportistas, 

cuestión de los recursos es muy importante 
. por que no te dan todos los recursos inmedia

tamente. 
_ __J ___ '---,--------, más a parte los atletas que no tenemos 

I:Íablt~ntes de Amealco, movillzádos. 

registrados como son los de atletismo 
que San Juan dé! Río destaca mucho en 
ese aspecto y en ciclismo que son de
portistas que nosotros no tenemos ubi-

. cados, entonces dentro de ese plan de 
trabajo está el invitarlos a participar y a 
formar sus organizaciones entre ellos y 
hacer entre todos un reglamento para . 
tener un buen nivel y llevar escuelas 
deportivas, llevarles clínicas a los de
portistas de ·una manera que se intere
sen más los jóvenes por el deporte. 

Sandra Ugalde Ba~ldúa dijo que los 
que participan y se interesa más por el -' 
deporte son los jóvenes de entre 14 y 22 
años más o menos y que no es dificil en 
las comunidades que por el trabaj.o en el 
campo que los jóvenes no tengan tiem
po de practicar un deporte, recordó, 
cuando fuimos de campaña lo vivimos 
muy de cerca hay qmchos jóvenes que 
en la tarde no tienen nada que hacer o 
bien se llenan las canchas de jóvenes o 
se van a las. tiendas a tomar cervyzas, 
entonces si uno les proporciona una 

· cancha o eventos deportivos' de 
intercomunidades que motiva a los jó
venes a al ej ;;se ·de los vi e ios e 
involucrarse un poco en 'to qu~ es algo 
de recreo ,y esparcinliento. 

Indicó ademas que existen programas 
qué se van a llevar a cabo, como son el 
traer escuelas infatlles de basqu~?tbol, 
de futboL 

También dijo que est;í por arrancar Ún 

Comentó que no había recursos por-parte 
del ayuntamiento para el apoyo a escuelas y 
comunidades con el equipo deportivo y se ha 
procurado en la medida de las posi~ilidades 
del ayuntamiento, obsequiar material depor
tivo en algunas escuelas poco, .pero es algo, 
sí se les ha apoyado un poco, no como yo 
quisiera pero sí, definitivamente; concluyó. 

MEXICO 
Por Amelia F eregrino Dorantes 

Tierra hermosa y bondadosa cómo pocas, ¡ 
erestierra de amor, no de odio, de perdón, 
no de rencores, de esperanza. 

Tus hijos, tu gente, somos luchadores 
incansable, 
orgullosos de nacimiento¡ de nuestra cas- -
ta!. -
Podemos sentir el dolor, el coraje, cómo 
seres humanos que somos, ante las injus
ticias, pero no rios damos por vencidos, 
seguimos en la lucha. · 
Somos idealistas, af soñar con que cada 
dfa, va aser mejor para todos, no sólo para 
unos cuántos. 
Somos idealistas por soñar que todos tus 

hijos debemos ser hermanos. ¡que todos 
somos mexicanos! · 
... Y soy idealista at pretender que todos 
los mexicanos 
pensemos iguaL 

( ( ( 
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Al inaugurar los cursos 1995-96de la Escuela 
Normal del estado, el gobernador Enrique 
Burgos García dijo que ':la esperanza del 
magisterio es también de los queretanos y 
expresión de una sóciedad como la nueStra, 
doliente pero esperanzada". "Y por eso la 
Escuela Normal Andrés Balvanera no está 
aislada de la comunidad de Querétaro, sino 
que es parte importante de ella y como tal, 
merece el respeto y reconocimiento de todos". 

Burgos García mencionó que por eso el 
compromiso de dicha institución educativa 
"es también de Querétaro, de su sociedad y 
de su gobierno, al corresponderle la delicada 
tarea de formar a quienes deberían cincelar, 
el modelo de sociedad al que todos 
aspiramos". Asimismo hizo incapie en que.e~ 
esa tarea "los normalistas n·o está:t solos, en 
la medida en que el gobierno que preside 
comparte sus inquietudes, en la búsqueda de 
desentrañar la .expectativa del nuevo siglo, 
misma que, tendrá que ser mejor porque los 
jóvenes de hoy son mejores que las · 
generaciones que las preceden y porque 
cuentan con las herramientas fundamentales, 
para generar las respuestas que espera la· 
sociedad actual". 
/\1 tomarle protesta como nuevo director de 

l<íEscuela Normal del Estado de Querétaro a 
José Carlos Segura López, el gobernador 
reconoció que existen urgencias y rezagos 
significados en este cent~o escolar; empero, 
aseveró que ésta" deberá ser una tarea común, 
en l ~t que la comunidad normalista · en 

. ~· , 
Dió posesión al nuevo director, José Carlos Segura López 

"La esperanza del magisterio es también 
de los queretanos·", afirma Enrique Burgos 
conjunción con el gob.iemo estatal, deberán 
empeñar su mejor esfuerzo para que- esta 
benemérita institución tenga laoportunidad 
de contribuir en esta hora definitoria para 
Querétaro". · / 

REUNIONCONLACOMISION 
. INfERGUBERNAMENf ALDE 

RESCATEDELACUENCIA 
DELRIOQUEREf ARO 

"No podemos quedamos en la explicación 
de decir que no podemos dar pasos adelante 
porque estamos en crisis, sino que hay que 
asumir una actitud diferente para ensamblar 
las acciones de todos, como la única opción 
viable para salir adelante", afirmó el gober
nador de Querétaro, Enrique BurgosGarcía, 
en reunión que sostuvo con la eomisión 
lntergubemamental para el Rescate de la 
Cuenca del Río Querétaro .. 

Por ello, el ejecutivo estatal pidió que a 
pesar de la existencia . de problemas . 
financieros "no se · frene el proyecto de 
·avanzar en el rescate de la cuenca del Río 
Querétaro, y evitar así que se diga que esta 
acción inte'rgubernamental se det~vo , 

porque no habían recursos suficientes para 
impulsarla''. 
. Dijo que "por eso este proyecto que para el 
gobierno del es4do es de vital importancia, 
debe ser producto de un trabajó de tiempo 
completo, en el que se deberían seguir articu
lando esfuerzos en el seno del propio orga
nismo,.aprovechando los novedosos esque
mas de participación como son 10s Consejos 
de Concertación Ciudadana". 
Dur~nte la reunión de trabajo realizada en el 

Salón de la Historia del Archivo Histórico del 
Estado, el tí tu lar de la Comisión de Estudios 
HidrológicosdelValledeQuerétaro,Erniliano 
Rodríguez Briseño, hizo un resumen de las · 
actividades hechas' en relación a la construc
ción de una ·presa ubicada en La Cañada, 
municipio de El Marquéz, misma que se espe
ra esté lista en esta administración. 

HUMANJSMOA,Cf·IVO 
ENI'RELOSDOMINICOS 

In~ercambia Querétaro experiencias 
· mun.icipalistas con Costa Rica 

En el marco de los trabajos del V Congreso 
Internacional de Historiadores Dominicos de 
lberoamérica, realizado en esta ciudad en 
días pasados, el gobernador de Querétaro, 
Enrique Burgos Garcíaaseguró que las nue
vas relaciones entre el Estado y la Iglesia 
"expresan el anhelo colectivo de convivir en 
libertad, justicia y tolerancia, y señalan los 

Con el ob,jcto de conocer experiencias 'y . 
csütblccer convenios de intercambio en ma
tl.'fÍa de turismo, economía, asministración y 
finanza<>, una representación de la presiden
cia inunicipal de Querétaro y de Cuemavaca,. 
Morclos, realizó una visita a varias ciudades 
de la R1.-pública de Costa Rica. Ahí se habló 
de t1.was de importancia para ambos, como es 
el mant::io de desechos sólidos, el problema 
del comercio ambulante, así como el desarro
llo de la vida municipal, el sist1.wa municipal 
de p:u1icipación social y la administración en 
el impuesto patrimonial de aquel país.' 

En conferencia de prensa realizada el miér
coles p<L'>ado, el secretario del Ayuntamien
to del centro, · el sccrctmio de Finanzas v el 
sccrctmio de Administración, Ricardo Ortega 
Pachcco, Gerardo Proa! de la Isla, y Pedro 
Alfonso Ochoa, respectivamente, informa-

. ron sobre la visita que .realizaron a la<; ciuda
d<-'S de Hcredia y.. -s_an José, del 28 de agosto 
al 2 de septiembre pa8ádo. 

Esta visita según se if!formó, se tenía 
plm1cada desde febrero pasado cuando va
tjos r1.-presentantes municipales de aquel país 
estuvieron en Querétaro para fortalecer lazos 
de fraternidad y experiencias que en lo suce
sivo .pueda redudar en benefiCios a corto y 
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d.:r ahora. desafortunadamente a Ezequiel Mon
l.:s y Cadcreyta''. La otra tendencia -aclara 
C;mcholaPércz-, es a .. que realmente siga existien
do el corpomtivismo y el centralismo en el muni
'cipio de Querétaro, con algunas gentes que real
m.ente estan hcgemonizando de cierta manera la 
ekcción .del partido". Cuando se le pregunta a 
Cordova Rivas si existen las condici911es para la 
r.:alización de una elección transparente, precisa 
que "hL~ condiciones nosotros las tenemos que 
crear y en eso estanH>s avanzando". 

··Este p.:ríodo que se abre a partir de que se 
· ~·:uu:clmt las elecciones del24 de septiembre y las 
p1L~IUIIOS un poquito más lejos es precisamente 
pam cr.:ar esas condiciones: bajar los niveles de 
~·tmlfuntación entrc los gmpos, b;úar los nivcles ' 
indu.~u dc eh ismorreo entre l!lgunos de los dirigen
h:s que se prestan a eso y llegar a condiciones de 
-nuis credibilidad. Este período va a setvir preci
smnente para llegar a acuerdos que antes no había
mos tomado. aparte de-que el que hayan tres 
planillas genera lll1 equilibrio que antes no teníamos. 

laígo plazo. · 
El secretario de gobierno municipal, Ricar

do Ortega Pacheco indicó que en . este en
cuentro entre <;lUtoridades de Costa . Rica y 
México se conoció ampliamente lo relaciona
do en materia de turismo, ecología y sobre 
todo el régimen municipal que viene desarro
llando aqueUa ciudad latinoan1ericana . . 

En materia de economía, dijo el secretario de 
Finanzas, Gerardo Proa! de la Isla, se estable
cieron reuniones con. las Cámaras de Comer
cio de Heredia y San José y con e.l Ministerio 
de Comercio Exterior, con los que se prevee 
ta realización de un intercambio en esta mate
na y donde participarán los mediano,s y pe
queños empresarios de la ciudad de Querétaro, 
hacia quienes va canalizado el apoyo muni
cipal. En tanto que en el ramo turistico, se 
informó que hay la posiblidad de que se 
establezca un convenio de intercan1bio, para 
que Querétaro se dedique más a la actividad 
artesanal. También los funcionarios munici
pales mencionados y los regidores Heriberto 
González Moreno y Martín Mendoza Villa 
realizaron una visita a la Emb;úada de México 
en Costa Rica, a la . Unión de Presidencias 
Municipales y a otras municipalidades don
de sostuvieron pláticas en vias de apoyo. 

"Ahora tendremos más apertura; porque por 
· ejemplo en esta planilla estamos retomando la 

corriente de-la izquierda histórica de mucho tiem
po, que representan Canchola o Flores Espíritu, 
p·ero ellos ya no ócupando los primeros lugares, · 
sino dando oportunidad al relevo generacional. Y 

' lo más intportante e,s que no hay mptura entre las 
corrientes". Al referirse al tiempo en que se supe
rarán los vi~ios que arrastra el partido, Córdova 
Rivas menciona que "el tiempo lo marcan los 
estatutos. La próxima dirección que se elija tiene 
dos años para arreglar lo que pueda arreglar. 
Entonces, partiendo de q!Je ya tenemos algo de . 
avanzado el camino si lo podemos avanzar antes 
de las elecciones, ya le ganamos tiempo al tientpo 
y los resultados de esta dirección tendnín que verse 
en las elecciones dei9T'. ' . 
- ¿Qué prioridades tendrá que atender la nu.eva 

'dirección de cara al proceso electoml del 97? 
.:_Los resultados del97 tendrán que ser resultado 
del trabajo del partido. El partido no va a trabajar 
para las elecciones, sino que va trabajar para que 
tenga influencia e.n la sociedad, en.el programa de 
gubiemo, sepa diagnosticar conto esta la situación 
en lós mumcipios y sepa proponer alternativas. 

• 
· . jTu papá me sacó todo el dinero! 

¿Ahora con qué te compro 
' tus útiles escolares? . 

¡¡Ah!!, le voy a pedir a tu 
maestra que me preste ... 

nuevos contornos de la identidad nacional". 
. Indicó que "no se daría sentido a nuestras 
aspiraciones, si no concedemos la dimen
sión justa a la tarea civilizadora de las órde
nes religiosas en la historia de nuestro país", 
haciendo alusión anotabltbspersonajes de la 
orden'dorrii.tüca, "que se caracterizaron por la 
defensa de los mexicanos más indefensos y 
su humanismo activo". Añadió que la iden
tidad nacional para ros mexicanos de hoy "es 
creación_ abierta al futuro, pero también rec 
conciliación con el pasado, con aquello 'que 
nos proporciona señales para seguir adelan
te" .'Y reconoció la necesidad de "mirar hacia 
nuestro pasado para entendemos, como lo 
hacen estos historiadores de Anlérica Latina 
y de España". 

Asimismo mencionó qt¡e "en tomo al pro
ye~to mexicano, que aspira a ser democráti
co, plural y tolerante, no tienen cabida las 
laceraciones del pasado por encima de la 
unidad y la pluralidad". Dijo que "México 
sueña y espera en cada uno de nosotros que, 
desd~ distintas perspectivas, buscar la 
dignidad del hombre, de los mexicanos y la 
esperanza de un mejor porvenir". 

En tanto que Fray Raúl Vera López, 
representante del Episcopado Mexicano, 
habló de la necesidad de "atraer la memoria 
histórica que sirva para contribuir al papel 
pastoral de la Iglesia y respond~r a las 
rnúltiplesexigenciásdelosretosapostólicos. 
La Iglesia no es indiferente ante los cambios 
del mundo que le rodea". Por lo que hizo un 
llamado a profundizar en su papel espiritual 
y moral "porque e~ tiempo lo reclama'' y 
ubicarse en el contexto del Concilio Vaticano 
Il, respecto a su minis~erio apostólic<;>. 

¡;SI!! 
DILE A LA .MAESTRA 
QUE MI PAPA TE SACÓ 
TODO EL DINERO. 
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"La crisis casualmente nos refleja algo muy 
importante: la ausencia de tecnología propia 
en nuestro país y por ende la dependencia 
económica, Conviene en esto.s términos 

Hasta nueve 2:rupos por día visitan el Museo de la Matemática 

·preguntarnos el por qué no tenemos 
tecnología propia. No la tenemos, no formamos 
investigadores. Nuestros profesionistas 
buscan la carrera que les deje una retribución 
económica para que puedan vivir ámplia y 
lujosamente. Pero,¿porquésemotivaesto?", 
se pregunta María Eugenia Lecona Uribe, 
catedrática del área de Matemáticas en la 
Universidad Autónoma de Querétaro, autora 
del libro Unaápro.úmación a lamatemáticá, 
y auspiciadora del Museo de la Matemática. 

María E~genia Lecona: es hora de acabar con el ~ 
.mito de que las matemáticas no sirven para nada 

necesita de un estudio universitario. Pero 
quieres hacer medicina preventiva, pues 
entonces aprénde matemáticas, porque 
solamente modelando a través de fórmulas, 
de ecuaciones puedes lograr prevenir una 
enfermedad, una endemia que .acosa a tu 
sociedad". . · 

"Vamos a hablar de cosas actuales, el Sida. 
Ahí tenemos en el Museo de la Matemática 
un modelo .~e como un investigador de la 
UNAM fabricó un modelo con base en un 
grupo de riesgo que ha estado estudiando y 
como logró control~.r las diferentes variables 
que intervienen para que ese grupo. de riesgo 
adquiera el Sida". · 

Esta -añade Lecona Uribe--, es la otra 
manera de ver las matemáticas. "Hay una 
diferencia de comov.er las matemáticas, como · 
ver la profesionalización y qué incidencia 
tiene dentro de la sociedad". 

de la geometría". Y se supone que era una 
escuela de filosofia. 
Lecona Uribe indica preocupada que existen 

muchos mitos en tomo a las matemáticas en 
esta sociedad. "Pero son eso, mitos, que 
no8otros pretendemos destruir a través de 
conferencias, publicaciones, tenemos una 
columna que se llama "El museo de la 
matem~t'ica informa·", y íenemós la. 
colaboración de una serie de expertos de 
diferentes partes de la República, que nos 
hacen llegar precisamente dequéformaellos 
ya están aplicando la matemática. · 

Menciona que el Museo no está hecho 
para los niños, "no es un espacio de diversión 
para los niños, es un elemento de educación 
urbana que quiere contribuir a generar en.la 
sociedad de Querétaro una cultura matemática 
pormediode la cual se terminen los mitos de 
que si eres maestro de matemáticas quiere 
decir · que eres muy inteligente, que la 
matemática· no sirve para nada. Lo que ha 

· ·'Esto se motiva precisamente porque los 
maestros y padres de familia no sabemos 
conducir a cual debe de ser el propósito 
fundamental de su profesionalización. ¿Qué 
papel juegan en ésto las matemáticas? Pues 
definitivo. Porque las ciencias están apoyadas 
por la matemática. Si no gener<pnos la 
creatividad en este sentido con respecto a las 
matemáticas, los alumnos no saben como 
desarrollar la ciencia en el ámbito de la 
investigación. Por ejemplo un niño dice: me 
voy a estudiar Medicina parque no quiero 
saber nada más de las matemáticas. 
Obviamente ya desde antes de la preparatoria 
traíaunapredisposiciónhacialasmatemáticas. 
Entonces cuando nosotros los tomamos en la 
preparatoria no les decimos nada". 

Lecona Uribe, con alto rendimiento en la 
materia de las matemáticas desde siempre, y 
catedrática en esta materia desde 1963 en la 
Universidad Autónoma de Querétaro, indica 
que el principal propósito del Museo de la 
Matemática, a su cargo, es el de "hacer 
partícipes en esta materia a la gente. 
Casualmente este es uno de los própositos 
de la matemática, porque el Museo de la 
Matemática no es una exposición, es una 
entidad viva y dinámica que se compone de 
diferentes elementos, la exposición es ono de 
ellos, el generar li.bros como Una 
aptoxónación a la matemática, es otro de 
ellos. Este libro está conformado de artículos 
y confurendas que se-han publieado o dictado 
desde 1985~>. 

Detalle de la portada de Una aproximación a ÚJ 
matemática. 

generado una resistencia general". · 
EllibroUnaaproxónaciónalamatemática, 

dice Lecona Uribe, se propone como una 
lectura adicional a las clases de esta materia 
qucsedana dianoen las aulas de las escuelas, 
donde no se habla de las raíces culturales 
dentro de la matemática. 

Por ello, Lecona Uribe, plantea: 
-Los maestros tendremos que hacer un 

planteamiento más concreto: vamos a definir 
qué quieres ser. ¿Médico?, usar la medicina 
cómo curativa o usar la medicina preventiva, 
porque ahí radica el compromiso que estás 
haciendo con tu contexto social. Si eStás 
a!>'Um i en do tu responsabilidad de tu. cotitéxto 
social tienes que saber que hay que hacer 
medicina preventiva. Porque para hacer 
medicina curativa puedes usar un libritodonde 

· dice tales síntomas, tal medicamento, tal dosis. 
Así.Io hacían los boticarios y todavía lo hacen 
en algunos municipios de Querétaro, los 
encontramos curando a la gente y eso no 

Precisa la especiali~ que estos elementos 
que ha enumerado que conforman el libro, "lo 

que pretenden es generar una cultura en la 
sociedad, quedando implícito el sistema 
educativo, pero yendo directamente al público 
no especializaQo. Para leer ese libro de. 
matemáticas tú no necesitas saber 
matemáticas ni vas a aprender matemáticas, 
sólo esotra forma de verla matemática afuera 
del rigor del aula. En el libro te estoy 
mostrando cómo está la matemática en la 
naturaleza, cómo la encontramos en los 
cristales, en las plantas, cómo la han 
·aprovechado los ·artistas, cómo está en los 
ám hitos artístico y filosófico. Ya Platón insistía 
en el lema que decía en su E<>éuela de Atenas: 
"Prohibida la entrada a todo aquel ignorante 

"A tí por ejemplo, pregunta la maestra para 
concluir, ¿te hablaron de la cultura maya, la 
azteca ) de la trascendencia universal que 
estas culturas han tenido. Que a la (echa 
incluso se habla de que hay'mayorpresición 
en los calendarios aztecas o mayas para 
pronosticar todo este tipo de situ.acioncs.-.'
que vivimos en cuanto al momentq m¡tsl . · 
favorable de una siembra o los eclipses o 1~ 
lunaciones?" 

Fortalece Salud el Proe;rama de Atención Materno Infantil 

Disminuyeron en este añ.~ los casos 
·-·-. - .de mortalidad materna:· Hidalgo Islas 

Ehrique Hidalgo Islas, responsable 
del programa Materno Infuntil de la 
Coordinación de Salud, informó que 
durahte·el per~?do de enero a julio 
de 199:S en Querétaro se han 
registrado 14 muertes maternas. 
Empero reconoció que ha habido 
una disminución de la mortalidad 
materna "pu.-esto que en los 
primeros siete meses de 1994 ya se 
tenían 21 defunciones maternas". 

AJ hablar sobre cada una de las 
muertes de este tipo que se han 
registrado ·en la entidad, el 
e!>-pecialista dijo que algunas se 
presentan en el hogar,mientrasque 
las otras se presentan en hospitales 
del sector salud "debido a la poca 
información y a los problemas 
socioeconómicos en que viven 
algunas mujeres". 

Asimismo al mencionar los 
lugares donde más se da este 
problema, Hidalgo Islas indicó que 
losmunicipiosde Pinal de Amoles, 
Am<:alco y Toliman son los que 
presentan el mayor número de 
muertes maternas, "de ahí qi!e el 
Coordinador de Salud haya dado 
in~rucciones para que sefortalez¡;a 
el programa de atendón Materno 
Infantil en cada una de las 
comunidades de e·sta cabecera 
municipal'". 

Precisó que una de las 
preocupaciones del titular de salud 
en esta entidad, es la de disminuir la 
mortalidá<l materna a base de 
programas emergentes en los que 
tod~ las mujeres embarazadas 
reciban atención médica en su 
control prenatal, el cual permite 
detectar oportunámente factores de 
riesgo que pueden poncer en peligro 
la vida tanto de la madre como del 
hijo. · · 

Por ello, informó que durante el 
presente año la Coordinación de 

· Saludseharevnidoperiodicamente 
con los representantes del Comité · 
lnteristicuional de Mortalidad 
Materna y Perinatal,paraanali:larel 
comportamiento de lamismadurante 
el año, así eomo revisar las 
actividades tendientes a disminuir 
la mortalidad. · 

DISMINUCION DE "lO% EN 
Ml.JERI'ENPORENFEliME- . 

este año hasta el mesdejuliosólose 
registraron 27 defunciones. 

Al informar lo anterior, 1-a 
Coordinación de Salud en el estado, 
Víctor Rojas Zetina, aseguró que 
bajó en un 70por ciento el número 
de enfermedades diarreícas en 
menores de cinco años. A<>imismo 
afirmó que con eStas cifra<; "se ha 
superado la etapa más critica, por lo 
que se espera seguir trábajando y 
assi poder ingresar al combate de 
patologías diarréicas en el país". 

El titular de Salud indicó que en 
los últimos meses la población "se 
ha alimentado de conocimientos 
para mejorar este tipo de 
enfermedades, puesto que cada día 
es má<> la gente que se suma a la 
utilización del Suero Vidaüral,esto 
como muestra de una eficacia del 
medicamento". 

Para llevar a cabo esta tarea de 
salud,mencionóRojasZetina, "Son 
muchas las instituciones · que 
participan en esta actividad con la 
sociedad como es el DIF, el 
Voluntariádode la Coordinación de . 
Salud y otras organizaciones que 

DADESDIARREICAS 
Gracias a los esfuerzQs de trabajo 
del Sector Salud y a la colaboración 
activa e ,interesada de la población 
qúeretana, la disminución de 
enfermedades diarreica<> ha sidó de 
gran importancia a comparación con 
los años anteriores, ya que en 1994 
se presentaron 102casosdemuertes 
por dicha patología, en tanto que en 

· ayudan con plática<>, de!>-pensas y 
una relación directa con los 
pacientes, ello con el solo objetivo 
de obtener mejores condiciones de 
salud de la poblacióp". 

,----------~---------------· - ·- -·- ·· ... . 

Estamos creando 
Viene de la página 

ponemos institucionalizar la vida 
del partido, acabar la práctica de 
que funcionen los órganos con 
base a grupos, con base a expre
siones de pensamiento de ideas o 
corrientes y que 
independentemente de nue~tras 
diferencia<> nos sujetemos a los 
documentos bá'licos y podamos 
tener pactos de no sacar las dife
rencia<> de manera pública, sino 
que las resolvamos al interior". 

.Señala que conocen bien a que 
grado han llegado las diferencias, 
la'l crisis .Y deterioros. Considera 
que están perfectamente delimi
tadas y no cree que lleguen a una 
situación como la que se dió en 
Michoacán, que ya la pueden su
perar. 

Acerca de que si cree que están 
dadas la<> condicionas para una 
contienda transparente, opina: 
"las estamos creando, tratando 
de generarlas. Es .importante decir 
que no contabamos con un pa
drón para hacer el procéso electo
ral, y por eso el consejo estatal 
acordó ampliar el plazo para inte
gración de padrón y· por tanrto se 
pospone la fecha de la elección. 
No hay fecha nueva, sólo .la del 
consejo del 17 de septiembre que 
decidirá la nueva fecha". 

-¿Conserva el PRD vicios? 
·-No sé a que llames ·vicios. 

Esto es un partido nuevo en cons
trucción y venirnos de un sistema 

notoriamente viciado y, desde 
luego, dice un dicho es de huma
nos equivocarse y es de sabios 
reconocel'lo. El PRD lo tiene, no 
quiere decir que no los pueda 
superar ni se puedan perfeccio
nar. Seria malo decir que no los 
tiene, es bueno que los tenga 
porque si no estariamos conci
biendo un partido de seres per
fectos, lo que no es posible. 

. Acerca del panorama que vis
lumbra el PRD de cara a las próxi
ma<> elecciones locales y federa
les de 1997, González-LoyolaPérez 
concluye que la perspectiva es de 
crecimiento: "el partido ha creci
do mucho y · ha aumentado su 
influencia en los movimientos so
ciales; algo que se tendrá que 
discutirse es cómo se respeta la 
autonomía del partido con res
pecto a los movinúentos socia
les". 

El PRD tiene una presencia l-11 

los 18. municipios, "cosa que no la 
teníamos anteriormente; en unos 
está muy débil pero tenemos una. 
expectativa de fortalecernos. 
También hay confianza en que el 
PRD va a entrar en otros sectores , 
de lá sociedad, no nada más a la 1 

gente pobre sino a la cla'le media. · 
No me atrevería a decir que pode
mos ganar la gubematura o t-alc:S 
ayuntamientos, pero sí va a salir 
muy fortalecido. No sabria decir si 
superaremos la situación de ser la 
tercera fuerza, pero. sí tiene que 
ser uno de nuestros planteamien
tos superarlo, para ir hacia anba". 
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El estudiante universitario 
Saúl V ázquez 

¿A qué puedes comparar al estudiante 
universitario? Al eco. ¿Al eco de qué voz: la 
del docente, la de los autores? No lo sé. De 
lo que estoy seguro es que no tiene voz 
propia dentro del aula, apenas un balbuceo. 
El estudiante casi siempre es repetidor y no 
interloc.utor de los profesores. En los grupos 
de cincuenta alumnos sólo dos o tres siguen 
el curso de la clase, dialogan con el profesor, 
dudan, interrogan; Los otros, la mayoría, se 
encuentran distraídos copiando garabatos 
del pi4UTón, con sueño y con el deseo de que 
el reloj avance más rápido. Y cuando por :fin 
termina la clase hay una transformación en . 
los estudiantes. Vuelven a ser los jóvenes 
inquietos de siempre. Es como si el aula por 
algún tiempo se convirtiera en prisi&n, y los 
pasil1os, la cafetería ·y los jardines en la 
anhelada libertad. 

¿Por qué este cambio? ¿Por qué en el salón 
de clases parece qúe su corazón no late, que 
no tiene voz y que hasta temen respirar 
fuerte, y cuando salen gri.tan y vuelven a 
tener toda esa expresión corporal que 
distingue a la juventad? Porque las clases 
son tediosas y los discursos largos y 
aburridos. De vez en cuando les toca un 
profesor de conversación amena y que sí 
tiene un interés por el grupo, más allá de la 
obligación de cumplir con un contrato laboral, 
con la universidad. Cuando el estudiante 
entra al 
salón (supongo) se dice a sí mismo: "debo 
olvidar mis sentimientos,. mis efectos, mi 
sexualidad y por un momento utilizar sólo la 
razón". Es lógico que lo anterior nadie se lo 
dice, pero ya dentro del aula se convierte en 
acto: el estudiante parece una estatua que 
·expresa aburrimiento, enfado,cansancio; rara 
vez alegría, deleite, goze. Este estudiante·, 

conocimiento previene de la duda. Cuando 
la duda nos perturba buscarnos respúestas, 
y si no se encuentran especulamos y con 
nuestros propios medios y limitaciones 
intentamos crear la solución. ¿Dentro del 
aula en qué momento hay duda y como 
resultado creación por parte deJ estudiante? 
Yo creo que el estudiante aprende más en el 
pasillo que en el aula El pasillo es un espacio 
más familiar, más suyo. Los pasillos no son 
espacios de opresión y en ellos los 
estudiantes, a la vez que combinan el chiste, 
el chisme, el rumor, la burla, abordan temas 
relacionados con su objeto de estudio. 
Además .en d pasillo ' no tienen por qué 
ponerse solemnes como en las clases o en 
las ceremonias religiosas. Esa libertad de 
sus cuerpos y conciencias como resultado 
d_e la confianza, es. el momento adecuado 
para olvidarse de la memoria omo método 
que tiene la finalidad de repetir, y pasar a la 
duda,alacreaci{>n. Fuera del aula el estudiante 
no repite, dialoga. Lo raro es que nunca es 
conciente de ello. Tiéne la idea errónea de 
que sólo en el aula,. con .uri dispositivo 
riguroso y con el profesor como la presencia 
de la autoridad y el conocimiento, está 
aprendiendo cosas importantes. 

El pasillo, pues, es un lugar valioso: los 
estudiantes tienen voz propia y discuten 
con toda libertad. 

La ausencia del profesor significa ausencia 
de la norma y de la censura. Ausencia de la ~ 
norma institucional que fuera del a.ula ya no 
tiene vigencia. 
. Podría decirse que el salón es un espacio 
donde el poder lo ostenta el profesor y no lo 
hace circular en el grupo. 

En cambio en el pasillo el poder no se 
estanca, circula entre todos los estudiantes. 

que puede ser yo .-~------------------------------------------------, 
mism_o (y de hecho lo 
soy poque hablo de mi Que la Comisión que 
experiencia) confunde 
el significado de las Viene de la página 6 

palabras aprender y aceptar que dotaran sólo de cuatro hectáreas al coinité de 
memorizar. Para él son Amazcala». 
casi sinónimos. y a la Sin embargo, agrega el diputado León Chaín, <<cuando fuintos 
gran mayoría nunca se a ver el terreno que nos ofrecían descubrimos que el terreno tenía 
le ha ocurrido una forma triangular, lo cual lo hacía muy dificil de repartir para 
e u e s t i 

0 
n a r s e . las personas; . pero además tenía un fuerte desnivel, lo que 

provocaba que se inundara en tiempo de lluvias y además por 
Memorizar está el terreno pasaba ·una brecha que servía de acceso a una 
relacionadoarepetir,no Quebradora. Cuando la gente de Amazcala vió todo ~to lo 
a comprender. El rechazó. Esto fue un engaño, dijeron -ellos~ nos están dando sólo 
aprendizaje y ~- la las migajas delten·eno, después de que fuimos nosotros y no los 
comprensión son del PRI 9uit;ne~ cons!!?!lieron las 12 hectáreas» . · 
productodeladuda,del <<Al dta stgtilente hictmos otro acto de protesta en el PalaciO 
e u es ti 0 n a m i en t 0 , de Gobierno y nos volvió a recibir el Drrector de Desarrollo 

Politico· del Gobierno del Estado. Finalmente acordamos ·con él 
mientrasque la memoria que. las ·cuatro hectáreas que nos ofrecían se localizaran en un 
es una página impresa lugar más habitable»: 

.José Carlos -Segura López, nuevo director de la Escuela Normal del Estado, durante la 
inauguración del dclo escolar 95-96, acto al que acudió el gobernador Enrique Burgos. 

con signos que es rota Tras estos hechos se produjo una escalada de 
unas horas después del pronunciamientos --principalmente a través de la prensa diari~ 
examen . Todo en que se condenó la toma de la sede municipal y se demandó 

«castigo» a los petistas. ¿Por qué ocurrió ésto? Responde León 
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Chaín: · 
--Porque al PR1 y a los medios de comunicación oficialistas 

como el Diario de Querétaro no les gusta que otros partidos 
estén ganando espacios entre la gente y ellos quieren detener 
nuestro avance. Ese diario nos difama y nos trata como maleantes, 
cuando nosotros sólo utilizamos las protestas como último 
recurso. Todo esto éstá originado en el PRI a través del Presidente 
Municipal .del Marqués; y hasta el mismo PAN se quiere purificar 
condenándonos, cuando ese partido en .Yucatán es más 
beli~erante que nosotros, cierran carreteras, hacen 
manifestaciones». 

«Ante el rezago oficial se tiéne que exigirle más a las autoridades 
públicas, porque de otra forma el rezago siempre va a existir. Y 
si pwa ello es necesario protestar, vamos a s~uir protestando, 
pero a)¡¡ vez manejando una propuesta de diálogo>>. 

,. 

~-- ·. 

/~ 
-~~ 
~ 

«Nosotros le pediríamos a la . Comisión Legislativa que está . 
investigand?, ~te ~o que también se entreviste con nosotros, l 
y que tambten mvesttgue las causas de todos los problemas que . 
es la pobreza, pues la pobreza también es u11a forma de violencia, ~ 
porque rompe la estabilidad familiar y esto no lo saben los 
regidores del municipio de El Marqués que fueron los que se 
entrevistaron con la Comisión Leg,JSlativa>>. l 

... . 
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Entre 1975 y 1995, el Campus 
Querétaro ·del Instituto 
Tecnológico - de Estudios 
Superiorésde Monterrey (ITESM), 
ha mcrementado su matrícula hasta 
10 veces; el número de programas 
ha crecido de tres a quince, y en 
este tiempo ha producido más de 
cuatro mil graduados a nivel 
profesional. Sin embargo, ,Rodolfo 

· Loyola Vera, director de este centro 
superior, reconoce que en materia 
de investigación, el ITESM es "muy 
limitado" porqué " nuestra 
vocación inicial es más docente y 
de desarrollo tecnológico". Admite, • 
asimismo, que hay ramas en las 
cuales hasta un 70 por ciento de los 
graduados no se dedican a su área. 

Loyola Vera, ingeniero químico 
graduado en 1973 en Monterrey, 
reconoce que hay muchos mitos 
alrededor del Tecnológico, "sobre 
ló que hacemos, lo que no hacemos, 
que si somos tecnocrátas, que si no 
lo somos ... La idea es tener más 
apertura; estamos invitando a la 
gente de la empresa para que nos 
conozca. Nos interesa ·mucho que 
nos conozcan como somos, con 
nuestras limitaciones y nuestr~s 
ventajas. Es m u y importante que el 
juicio que se emite sobre nosotros 
sea bien fundado'". . 

Loyola Vera comenta que et ·reto 
principal del ITESM es el educativo, 
de encontrar las mejores formas de 
hacer las cosas, ·el lograr que el 
alumno se convenza y tome en sus 
manos el proyecto de su· propia 
educación con la guía del Instituto. 
Interesa que el alumno tenga 
conocimientos en una cierta área y 
una serie de habilidades diversas, 
principamente ·_que sea 
emprendedor, creativo, inovador, 
que -tenga ·ciertos valores y 
disciplina de trabajo. Esos son 
instrumentos que t1ene y todos 
tienen el mismo peso. 

" No buscamos generar un 
sentimiento de frustración porque 
no haces lo que dice tu título que 

• ibas a hacer , sino que son 
Instrumentos, son recursos y te 
enfrentas a ~_!na circunstancia. 
E:>peramos que si el graduado no 
encuentra 0portunidades, que las 

· _ge!lere en donde crea que pueda 
hacer1o mej9r, y que de una u otra 
manera vaya creando riqu.eza,tanto 
para él como para los que están a su 
alrededor, que finalmente esa es 
una función social que deben de 
cumplir. Para nosotros no es una 

· cuestión relaciona-da con el éxito o 
fracaw el que se dedique o no a su 
campo". agregó. _ 

-¿Cuál es la vinculación del 
Instituto · con la comunidad 
queretana? · 
-Son muchas. La más tradicional 

es laque ya tenemoscoñla industria 
a través de diversos programas, ya 
sea de Educación Contínua, de 
proyectos, escuelas prácticas. Una 
que está tomando mucho auge son 
las prácticas profesionales que no 
solamente se dan a nivel de 
industrias o empresas sino que se 
da también · en diversas 
instituciones como la Cámara 
Nacional de la Industria de 
Transfo(mación o con algunas 
otras instituciones o entidades de 
servicio social. Por otro lado, hay 
algunas clases, particularmente en 
preparat0ria,muyorientadasahacer 
servicio comunitario; por ejemplo 
trabajan mucho con Hogares 
Providencia o con algunas otras 
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Admite que en materia de investigación, «estamos muv limitados)) 

93 de cada 1-00 catedráti~os del ITESM-CQ, 
con maestría o doctorado:,Rodolfo Loyola 

escuelas de educac-ión 
- especiai.-

Loyola-Vera. (Foto de Israel Ontiveros) 

Tenemos además 
programas de vinculación 
con padres de familia para 
atraerlos .más hacia la 
escuela,_ que la escuela sea 
un mecanismo de 
integración familiar. Esto se 
da principalmente coñ 
alumnos de profesional. 
Diariamente sostenemos 
pláticas con distintos 
gruposdepadresdefamilia, 
y ésto lo venimos haciendo 
desde hace tres semestres. 
La vinculación se da por la 
participación tanto mía 
como de otros directivos o 
profesores en los diversos 
consejos, grupos de 
participacién social. 
-¿Cómoeslavinculación 

Instaladones del Campus 'Querétaro del Instituto Tecnológico de Estudios 
Superiores de Monterrey. 

No es común en la pubertad que 
las "niñas" hablen de sus sueños 
eróticos, no es común tampoco 
en la adolescencia temprana o en 
la adolescencia propiamente 
dicha (secundaria, primer año de 
preparatoria o sus equivalentes 
enedad). Noescomúnplaticarlos 
en la prepa, ni en la universidad, 
amenosqúese esté en un proceso 
psicoterapéutico o 
psicoanalítico. No es común 
hablarlos siendo una "mujer 
casada=decente" con sus amigas, 
cuñadas o e!>-poso, a menos que 
estemos en una despedida de -
soltera y alguna ave(ltada cuente 
que soñó con Antonio Banderas, 
o quizá le pregunte a la futura 
desposada (dice el diccionario 
que eso significa, o recién casada 
o esposada, aprisionada, con 
esposas) si ha tenido esta última 
sueños con su futuro 
desposado'~-

Es medio común que en los 
jueg?s tipo "época de 

De los su_eños 
Elizabeth Contreras Colín 

Escrúpulos" se pregunte entonces 
sí, agregando a una pregunta varias 
más. Es medio común que las 
revistas "fuertes" eróticamente 
hablando, deslicen la idea de que 
también las mujeres fantasean y 
sueñan con "ellos" (leyó bien, es 
plural). 

Es esperado que en un grupo de 
mujeres en confianza; con una 
historia de engaños atrás por parte 
de su pareja; de mujeres en edad 
"IJladura"; de mujeresfeministaso 
por lo menos medio liberadonas 
siendo amas de casa, entonces 
también se hable de lo~ rmeños 
"húmedos",sí,lasmujerestambién 
los tienen. 
Algunas soñando a Brad Pitt (los. 

caballeros se preguntarán quién 
es ese), a Miguel Bosé, Antonio 
Banderas, Robert de Niro (para las 
"maduras"), Richard Gere, 

-Alejandro Camacho, José Alonso, 

con las empresas? 
--:-Hay varios tipos de 

vinculaciones con las empresas 
queretanas. Una eS/ a través de 
prácticas profesionales, que es el 
grupo de alumnos que van a 
resolver problemas específicos 
como parte de una asignatura 
académica. Están las escuelas 

-prácticas que son proyectos ·de 
mucho más peso que requiere 
alumnos de tiempo completo 
durante seis semanas en el verano, 
resolver-. problemas bajo la 
coordinación del profesor. 
Tenemos las clínicas de diseño, 
que es otro modelo para resolver 
problemas en las empresas; otra 
forma de vinculación se da a través 
de la maestría en administración en 
donde estamos buscando ser vistos 

- como un recurso c<)pacitador o 
educador de los propios ejecutivos 
de las empresas, a través de 
nuestros prográmas de educación 

-adistancia,tenemosprogramaspara 
ejecutivos. 

_:_¿En materia de investigación, 
qué tanto ha avanzado el 
Tecnológico? 
-En materia de investigación el 

ITESM es muy limitado. Primer<~, 
p-orque nuestra vocación incial -es 
más docente y de desarrollo 
tecnológico. Tenemos áreas de 
investigación bastante bien 
posicionadas como es 
bioingeniería, en la que tenemos 
inclUSo una difusión a mvel m un dial 
muy sólida_ Tenemos un par de 
estudiosos que están trabajando 
en una investigación sobre 
alimentos a base de pescado. 

"No tenemos una gran cantidad 
de investigación, sobre todo por la 

.falta de recursos y por nuestra 
propia vocación hacia una 
educación basada más en la parte 
docente y en el desarrollo 
tecnológico. Sí existe la -

etc., en el rubro "soñar no cuesta 
nada". Otras soñarán con su pareja 
-(sobre todo en tiempos de 
abstinencia), y cuando el 

,inconsciente es tal, con los amigos 
de su pStreja,osuspropiosamigos, 
compañéros de trabajo, maestros 
y demás (hasta bailarines de danza 
contemporánea, por aquello del 
cuidado corporal que se tienen). 

Este sería el rubro ¡peligro! que 
se ponen alguna<; mujeres para no 
soñar, porque se cree que las 
mujeresnosefijanen el cuerpo de 
la pareja (o de los otros) y se 
"debe" soñar nada ~ás en sus 
bonitos ojos, pestañas1 dedos de 
los pies, etc. Pero no crea que se 
sueña comúnmente con todos los 
h o'~bres que se conocen, 
observan, escuchan y demás. P.or 
lo menos en experiencias cercanas 
sí se selecciona: el "tipo" cuando 
se sueña, se~ro que aquí no 
existen mujeres que sueñen 
eróticamente - con Jack el 
destripador...o sí? 

investigación pero es limitada. La 
investigación desde nuestra forma 
de trabajar tiene que buscar ser 
financi~da y eso varía dependiendo 
de las fuentes. El presupuesto para 
la 'investigación es pequeño, debe 
de venir de los propios clientes de 
la investigactón. No estamos 
hablando de sistemas de 
investigación pura, más bien con 
aplicacione-s a procesos o a 
productos en el mercado. 
- El ITESM es reconocido por su 

preocupación por el nivel de sus 
' maestros. ¿Cuál es la situación 
actual? 
-A nosotros, como institución, 

nos interesa ser reconocidos 
internacionalmente, que-nuestros 
estudios y nuestros títulos sean 
considerados válidos a nivel 
mundial. -Eso nos llevó desde hace 
ya muchos años a pertenecer a un 
organismo que certifica la legalidad 
de nuestros estudios. Dentro de los 
criterios que ellos fijan como 
requisitos para ser certificados, está 
que nuestros profesores - tengan 
niveles académicos de maestría y 
doctorado. Esto nos ha llevado a 
hacer todo un proceso de 
entrenamiento , capacitación. 
contratación de profesores con 
estos grados académicos. En 1989 
andábamos en el 30% de 
cumplimiento en estos estándares 
y en este semestre andamos sobre 
el 93%. Es un gran esfuerzo en 
términos de recUfsos pero tiene 
como objetivo fun_damental ser 
considerados a buen nivel dentro 
de la comunidad educativa"_· 

En el transcurso de este año, en 
Querétaro la matrícula del 
Tecnológico de Monterrey IÍÍt. 
descendido un 6%_ Al respdcto, 
Lo yola Vera explica: "ésto se debe. 
definitivamente, a procesos de 
contracción económica y nosotros 
estamos seguros que esta es una 
situación temporal. Estamos 
revisando nuestros esquemas de 
captación para poder recuperar 
nuestra tasa de crecimiento. Lo más 
importante para nosotros es que 
quede muy claro que nuestros 
estudiantes al final de cuentas 
obtienen buen9s trabajos, obtienen 
buenas oportunidades, pueden 
desarrollarse bien y que simple y 
sencillamente lo que ellos pagan 
por su educación es una buena 
inversión". 
Parafinalizar,Loyola Verd comt.-nta 

que los niveles de deserción en el 
ITESM son bajos: "Tenemos un 
nivel bajo de deserción, se gradúan 
alrededor del65% de los alumnos _ 
que ingresan, tenemos una 
deserción de aproximadamente el 
35% y en ello estamos trabajando_ 
Notuvimosprobl~masdedescrcipn 
a nivel avanzado porque 
desarrollamos mecanismos de 
ay.uda financiera para no perder 
alumnos en semestres altos pues 
nos interesa graduarlos. Una de las 
filosofias más clara<; que ha tenido 
el Tecnológico es no dejar alumnos 
a la mitad, eso se ve claramente en 
las decisiones que hemos tomado, 
por ejemplo con respecto a la tesis 
a nivel licenciatura. Nosotros no 
tenemos pasantes, terminan el , 
programa y se gradúan, porque no \ 
nos interesa tener pasantes y 
hemos en~ontrado que las tesis a 
nivel licenciatura se han convertido 
en un requisito más que no · tiene 
realmente un valor académico en la 
generalidad". 
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_Por el derecho al placer 

Cuarta Conferencia Mundial de las Mujeres 
dad, el placer de acceder a la educación, a la 
información, a un salario y alimentos dignos, 
entre. otras muchas cosas, parten de u,na 
premisa básica: el PODER controlar nuestro 

Sin mujeres no hay desarrollo, 
sin mujeres no hay democracia. 

Para las mujeres participar en los foros inter
nacionales es una de las posibilidades de 
exponer sus· concepciones y dew.andas. En 
este sentido, la IV Conferencia Mundial de 
las Mujeres -qu_e se desarrolló durante los 
primeros días de este mesen Beijing, China-
, tiene como objetivo elaborar estrategias que 
permitan la superación de la discriminación 
'delasmujeresenlosocial,económico,político 
y cultural. 

Es importante señalar que las mires de 
mujeres de todos los continentes que 
participaran en este evento, son la expresión 
de 20 años de trabajo y de logros obtenidos. 
Uno de .ellos es haber introducido en la 
Conferencia sobre Derechos Humanos de 
Viena en 1993 el que se consideraran los 
derechos de las mujeres como derechos 
humanos .. 

Otro d!! los logros que tendrán gran peso en 
esta cumbre-mundial será la Conferencia sobre 
la Población y Desarrolloreali7.ada en El Cairo 
en 1994 donde a fuerza de convencimiento se 
obtuvo que en los documentos 
internacionales se inco'l?orarán los derechos 
reproductivos. 

l ,o anterior tiene gran impo1tancia si con
sideramos que hasta ahora las políticas eco
nómicas y sociales qúe se aplican son im
puestas por los gobiernos y organismos in
te~acionales que no re.conoccn las necesi
dades de las mujeres, ni del conjunto. de la 
socicdªd. 

I>EREC110SSE\.1JALK~ 
Y REPRODUCTIVOS 

llna de las propuestas de las m u jercs que más 

La .. pepena, nueva 
actividad en 
San ~artolo 

En San Bmtolo 1\guacalicntc, muriicipio 
de /\paseo el 1\ltQ, está, surgiendo una 
nueva actividad: la pepena. 
Esto informa el señor Trinidad Vázquez 

Ramírcz, quien desde hace tiempo se ha 
hecho cargo del servicio de recolección 
de basura en esta delegación municipal, 
con su propio vehículo. A pesar de que el 
sitio donde arroja la basura fue cambiado 
a un lugar mús distante, ''siempre me 
están esperando a la salida del pueblo. y 
otros ya esL1n en el lugar donde se tira la 
basura, no importa que sea ya entrada la 
nocl1e'', explica. 

Indica ·que no tiene convenio alguno 
con las autoridades municipales. máxime 
cuando se ha sabido que el Municipio 
podría hacerse cargo de este setvicio. 
''1 ,os anteriores delegados me pagaban 
una módica cantidad por tirar la basura 

' . qu'? se reuma en los tambos de la plaza. 
Ahora, los nuevos delegados, ya no me 
han invitado. Yo seguiré recogiendo fa 
basura de los vecinos que me acepten''. 
(Reynaldo Hernández H.) 

.Yolanda Correa Castro 

ha levantado revuelo en estos- encuentros 
. internacio-nales es en las políticas 
poblacionales el concepto de derechos sexua
les y reproductivos que han adquirido gran 
fuerza y por. supuesto oposición, concepto 
que se ha desarrollado desde una perspecti
va feminista, al entenderlo en términos del 
PODER y RECURSOS, poder para adoptar 
decisiones informadas sobre la propia ferti
lidad, embarazo y crianza de los hijos y recur
sos para llevar a cabo tales decisiones. 

Lo anterior imp'lica que las mujeres con
trolemos nuestro cuerpo, que tengamos una 
nueva relación con los hijos e hijas, con la 
pareja, con otros miembros de la familia, con 
la comunidad y la so~iedad en generaL 

La necesidad de nosotras, las muj~res; de 
PODER decidir si queremos o no tener hijos, 
el momento y la forma, va más allá de una 
política poblacional; más bien emana de la 
urgencia de ser dueñas de nuestros cuerpos 
y controlarlos. Estos planteamientos parten 
de consideramos a las mujeres en un plano 

En América Latina existen 100 millones de 
personas sm 
acceso a los servicios de salud materna y 
planificación familiar, reconoció Salud 
Familiar y P?J?Iación -de la Organización 
Panamericana de la Salud (OPS). 
De acuerdo a Comunicación e Información 

de la Mujer A C. (CIMAC); el consultor 
regional en Salud Familiar de la OPS, José 
Antonio Solís, señaló que esta situación 
afecta especialmente a jóvenes y mujeres 
pobres e indígenas, además ha determinado 
que el36 por ciento de las mujeres, entre 15 
y 49 años, sufran de enfem1edades y muerte 
materna. El especialista dijo que la estrategia 
de los organismos internacionales, ahora 
con el enfoque integral de salud reproductiva, 
recomienda atender a las mujeres. 

El" experto internacional durante su 
participación en la Reunión Regional sobre 
Salud Reproductiva en Antérica Latina y en 
el Caribe, convocada por el Fondo de 
Población de Naciones Unidas (FPNU), 
destacó que la falta de educación sexual 
genera que el 50% de los nuevos casos de 
Sida, se ubican en la adolescellcia, mientras 
que el aumento de Sida en mujeres, en 1992, 
creció 13.5 por ciento, mientras que en los 
varones fue de 3.4 por ciento. · 

Por su parte, Claudia García Moreno, del 
Programaft>f¡ljerde la Organización Mundial 
de la Salud(OMS).externó que el examen de 
la situación de las mujeres; cuyas cifras 
pueden ser dramáticas en algunas regiones 
y países, hace evidente la dificil situación 

de igualdad con los varones, de sér respeta
das y consideradas como actoras morales, 
con proyectos y necesidades propias. Y así, 
nosotras sol;¡s decidir Jos usos sexuales, 
reproductivos, o _de otro tipo, que pretenda
mos dar a nuestro cuerpo. 

Las discusiones internacionales han enri
quecido este concepto abarcando otros as
pectos que impiden una elección sexual y 
reproductiva de las mujeres, sobre todo po
bres, como son: lamortalidadmatemoinfantil, 
la infertilidad, la esterilización no deseada, la 
desnutrición de niñas y mujeres, la violencia 
sexual y doméstica,- las enfermedades de 
transmisión sexual, así como otros aspectos 
de carácter estructural como son: las políti
cas de reducción del gasto sociaf, el analfa- · 
betismo y la pobreza. Todas ellas impiden 
que las mujeres gocemos de los derechos 
reproductivos. 

Otro elemento a considerar en la discusión 
es contemplar como parte de los derechos 
reproductivos la autodeterminación sexual 
y el derecho al placer sexual. Es decir, la 
autodeterminación, el placer en la sexuali-

cuerpo. '· 
· Hasta ahora el desarrollo sólo se ha enten
dido como crecimiento económico, la pro
ducción y las exportaciones, no se ha pensa
do en las mujeres ni en general en la pobla
ción. 

Ahora mujeres de todo el mundo cuestio
nan este planteamiento pa[a establecer el 
vínculo entre derechos sexuales, 
reproductivos, derechos humanos y desa
rrollo. De esta manera, Iasmujereshemos ido 
introduciendo visiones que promueven el 
desarrollo humano para hombres y mujeres. 

Las discriminaciones basadas en género, 
en pobreza y en racismo invalidan la 
posibilidad de elegir u optar libremente .. El 
empoderamiento de lamujeresuna condición 
básica para el ejercicio de sus derechos, 
como mujer y cómo ciudadana. 

Finalmente, sólo quiero expresar la 
confianza que tenemos las mujeres, de que 
los países que se han comprometido con l9s 
acuerdos de El Cairo puc::dan sostener i 
ampliar estas propuestas, ante la oposición 
de grupos e instituciones que niegan que las . 
mujeres, hoy, queremos optar libremente por · 
nuestro destino. 

l 
Las mujeres y gru

pos feministas .de 
Querétaro desea
mos que los traba
josoficiales de la IV 
Conferencia Mun- -
dial de Beij ing, que 
iniciaron el4de sep
tiembre tengan é.xi
to y se cumplan 
nuestras expectati
vas. Esperamos 
ve'mos acompaña
das en este deseo 

_ _ ________ ___j ·- por los varones. 

P-or prejuicios, muchas mujeres están mar!inadas 

50°/o de los nuevos casos de Sida, 
por falta de educa~ión sexual 

Shara Martínez Vara 

femel)ina y la persistencia de prejuicios que 
la mantienen marginada. Por eso, dijo, es 
urgente un cambio de actitudes al respecto 
y, sobre todo·, clarificación y entendimiento 
de lo que encierra la fi·ase "perspectiva de 
género", que hoy suele utilizarse con ligereza 
y sin contenido. . 

Un estudio de la Organización Mundial de 
la Salud (OMS) mostró que en 18 países de 
la región, los avances en la disminución de la 
mortalidad materna han sido más bien 
·'modestos'' y solamente cuatro países ·han 
cumplido la meta de reducir 15 por ciento las 
tasas de muerte materna - El Salvador, 
Jamaica, Paraguay y República Dominic.ana. 
En MéXico, de acuerdo a la OMS, disminuyó 

la muerte materna un décimo desde la 
propuesta del Plan de Accióm Re,gional 
adoptado hace 5 años. Sin embargo, de 
acue-rdo 'al Coordinador de Salud 
Reproductiva y Materno Infantil del IMSS, 
Arturo Cardona Pérez, el aborto en México es 
la tercera causa de hospitalización en todo el 

- sistema. 
En otra exposición, Ni cholas Dodd; del 

Fondo de Población de Naciones Unidas 

(FNUAP), señaló que para lograr éxitos 
sostenidos en salud reproductiva, es 
fundamental asegurar que las mujer.es y ~us 
organizaciones participen cabalmente en la 
planeación, implantación y supervisión de 
los servicios y los programas de salud: 
reproductiva. Ellas, dijo el también experto 
de Naciones Unidas, son el punto focaL 
Abogó porque los gobiernos comprendan 
que las mujeres deben progresar, tener 
acceso a los recursos, la educación y el 
empleo, a sus derechos humanos y sus 
Ji bertades. Exigir Ji brem ente ·'sin e oh erci ón ''. 

En el debate de los participantes de la 
Reunión Regional sobre Salud Reproductiva 
en América latina y el Caribe, efectuado en 
los últimos días de agosto, en Cancún, 
Quintana Roo, los participantes ·buscaron 
precisar, además, a qué se refiere éste nuevo 
enfoque de salud reproductiva , antes 
limitadoporuna parte a la plai:ficaciónfamiliar 
y; por la- otra, a la atención de partos y 
problemas de los recién nacidos, se insistió 
en englobar la educación sexual , la 
divulgación de la información elara,completa 
y precisa. 
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